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Покончить с 
в проектировании
Вчера опубликовано постановление 

Центрального Комитета КПСС и Совета 
Министров СССР «Об устранении изли
шеств в проектировании и строитель
стве». Это постановление определяет глав
ные линии развития архитектурно-строи
тельного дела и является боевой програм
мой деятельности советских архитекторов 
проектировщиков и строителей.

В нашей стране проводятся огромные 
работы по строительству и реконструк
ции городов, поселков и промышленных 
предприятий. В больших масштабах осу
ществляется сельскохозяйственное строи
тельство, особенно в районах освоения 
целинных и залежных земель. Важнейшее 
внимание уделяется жилищному строи
тельству. Только за пятую пятилетку 
введено в действие 150 миллионов квад
ратных метров жилой площади. Все это 
является ярким выражением неустанной 
заботы Коммунистической партии и Со
ветского правительства о дальнейшем 
мощном подъеме тяжелой индустрии и все
го народного хозяйства, о неуклонном ро
сте материального благосостояния и куль
турного уровня народа.

На состоявшемся в прошлом году Все
союзном совещании строителей были опре
делены важнейшие задачи по дальнейшей 
индустриализации строительства, приме
нению сборных деталей и конструкций, 
внедрению типового проектирования. На 
этом совещании резкой критике были 
подвергнуты многие архитекторы и про
ектные организации за расточительство и 
излишества, допущенные при проектиро
вании и сооружении новых зданий. Ничем 
не оправданные архитектурные излише
ства, некритически заимствованные из 
прошлого, привели к тому, что за послед
ние годы на жилищное строительство пе
рерасходовано много государственных 
средств, на которые можно было бы по
строить не один миллион квадратных мет
ров жилой площади для трудящихся.

В постановлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР подчеркивается:

«Советской архитектуре должна быть 
свойственна простота, строгость форм и 
экономичность решений. Привлекательный 
вид зданий и сооружений должен созда
ваться не путем применения надуман
ных, дорогостоящих декоративных укра
шений, а за счет органической связи ар
хитектурных форм с назначением зданий 
и сооружений, хороших их пропорций, а 
также правильного использования мате
риалов, конструкций и деталей и высоко
го качества работ».

Внешне-показная сторона архитектуры, 
изобилующая большими излишествами, 
вроде, например, дворцового стиля неко
торых санаториев и вокзалов, нагромож
дения на зданиях шпилей и башен в 
ущерб созданию удобства для населения и 
требованиям экономики, противоречит ли
нии партии и правительства в архитек
турно-строительном деле.

В самом деле, можно ли мириться с 
тем, что на всякого рода украшательство 
и непродуманную планировку гостиницы 
«Ленинградская» (архитекторы Поляков 
п Борецкий) в Москве были затрачены 
такие средства, на которые можно было 
бы построить по количеству номеров поч
ти в три раза большую, но экономически 
более правильно запроектированную го
стиницу? Разве может быть, далее, 
оправдано крайне расточительное исполь
зование полированного гранита, искус
ственного мрамора, дуба и лепных укра
шений, а также 360 тонн металла на ог
раду при сооружении здания щита управ
ления Ногинской подстанции, в котором 
в каждую смену будет работать всего 
лишь несколько человек?

В постановлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР получили резкое осужде
ние действия тех архитекторов, которые 
потеряли чувство ответственности перед 
народом за порученное им дело. В этом 
постановлении, в частности, приводятся 
такие факты. Уже в июне 1955 года, тэ 
есть полгода спустя после Всесоюзного со
вещания строителей, т. Гречихин, глав
ный архитектор города Горького, требовал 
обязательного сохранения дорогостоящей 
Декоративной башни в проекте жилого 
Дома по Октябрьской улице. Значительные 
излишества при проектировании и строи
тельстве жплых и общественных зданий 
допущены в Ленинграде, Тбилиси, Киеве, 
Харькове. Минске, Воронеже, Баку, Ро
стове-на-Дону и других городах.

Одной из главных причин, порождаю
щих излишества, является то, что значи
тельная часть жилых гражданских и 
большая часть промышленных зданий 
продолжает сооружаться по индивидуаль
ным проектам. В  разработке типовых 
проектов особенно отстают проектные ор
ганизации Министерства черной метал- 
•ДУРгии СССР, Министерства химической 
промышленности, Министерства строи
тельного и дорожного машиностроения, 
Министерства промышленности продоволь
ственных товаров СССР.

Наличие крупных недостатков и из
вращений в архитектуре, говорится в по
становлении партии

Трудящиеся нашей республики, как и 
весь советский народ, с большим удо
влетворением встретили постановление 
Центрального Комитета К П С С  и Совета 
Министров С С С Р  «Об устранении изли
шеств в проектировании и строитель
стве». Советские люди видят в этом по
становлении новое проявление неустан
ной заботы Коммунистической партии и 
Советского правительства о благе на
рода.

Архитектурная общественность Гру
зии, наши проектировщики и строители 
восприняли постановление Ц К  К П С С  и 
Совета Министров С С С Р  как боевую 
программу своей деятельности. Недо
статки в деле проектирования и строи
тельства, вскрытые Ц К  К П С С  и Сове
том Министров С С С Р , имеют прямое и 
непосредственное отношение к архитек
турно-строительной практике в нашей 
республике. В  постановлении приводят
ся факты излишеств, допущенных при 
проектировании и строительстве админи
стративного здания комбината «Груз- 
уголь» н здания Министерства сельско
го хозяйства Грузинской С С Р  в Тби
лиси.

Дело чести грузинских архитекторов, 
проектировщиков и строителей —  бы
стрее устранить недостатки в строитель
стве и проектировании, обеспечить ма
ксимальное удешевление всех архитек
турно-строительных работ, успешно ре
шить поставленные Коммунистической 
партией и Советским правительством 
задачи.

излишествами 
и строительстве

значительной мере объясняется тем, что 
бывшая Академия архитектуры СССР 
(президент т. Мордвинов) ориентировала 
архитекторов на решение главным образом 
внешних сторон архитекторы в ущерб 
удобствам планировки, технической целе
сообразности, экономичности строитель
ства и эксплуатации зданий. Во многих 
своих работах эта академия была носи
телем одностороннего, эстетского понима
ния архитектуры, преувеличивала и ис
кажала роль классического наследия, при
вивала некритическое отношение к нему.
Большая ответственность за отрыв архи
тектуры от насущных задач строитель
ства ложится и на Союз советских архи
текторов СССР.

ЦК КПСС и Совет Министров СССР ре
шительно осудили допущенные ошибки в 
архитектуре, проектировании и строитель
стве, как противоречащие линии партии 
и правительства в этом деле, наносящие 
значительный ущерб народному хозяйству 
и тормозящие улучшение жилищных и 
культурно-бытовых условий трудящихся.

«При проектировании и строительстве 
зданий и сооружений, —  указывается в 
постановлении ЦК КПСС н Совета Мини
стров СССР, —  архитекторы и инжене
ры должны уделять главное внимание во
просам экономики строительства, созданию 
наибольших удобств для населения, благо
устройству квартир, школ, больниц и дру
гих зданий и сооружений, а также озеле
нению жилых районов и кварталов».

Центральный Комитет КПСС и Совет 
Министров СССР наметили ряд важных 
мероприятий, осуществление которых бу
дет способствовать мощному подъему 
строительной индустрии. Задача состоит в 
том, чтобы коренным образом перестроить 
работу по проектированию и строитель-

ПРОеКТЫ’ ма на углу улиц Самгорской и Палиашви- смелее осваивать лучшие достижения оте- : - 1ли изобилует всякого рода излишествами.

Н а  с н и м к е :  прораб 4-го строительного управления Р. Гогидзе читает ра- 
бочим-строителям постановление Центрального Комитета К П С С  и Совета Мини
стров С С С Р  «Об устранении излишеств в проектировании и строительстве».

Фото М. Квирикашвили.

Неотложная задача 
проектировщиков

Постановление Центрального Комитета 
КПСС и Совета Министров СССР «Об 
устранении излишеств в проектировании 
и строительстве» —  новое яркое прояв
ление заботы партии я  правительства о I рячо одобряют постановление ЦК КПСС и 
советских людях. (Совета Министров СССР, видя в нем про-

В постановлении ЦК КПСС и Совета явление неустанпой заботы нашей родной 
Министров СССР получили резкое осужде- Коммунистической партии и Советского 
ние действия тех архитекторов, которые ■ правительства о благе советских людей.

Архитекторы готовы направить все свои 
усилия, знания и опыт на устранение в 
кратчайший срок имеющихся недостатков

в проектировании и строительстве».
В беседе с нашим корреспондентом 

первый секретарь президиума правления 
Союза советских архитекторов Грузии 
т. Ц. Чхенкели сказал:

Архитекторы Советской Грузии го-

при проектировании и сооружении зда-' 
ний допускали расточительство и изли
шества.

Суровой и справедливой критике были 
подвергнуты, в частности, проекты адми
нистративного здания «Грузуголь». на ко
тором сооружена практически не исполь
зуемая башня стоимостью в 3 миллиона 
рублей, и строящегося здания Министер
ства сельского хозяйства Грузинской ССР.

Факты архитектурного излишества име
ли место и в практике работы Тбилгор- 
проекта. Так, например, фасад жилого до- \

Долг архитенторов Грузии
• Трудящиеся Грузил с большим удовле- [торами создано еще малб’ типовых проек- 

творенпем восприняли постановление Цен-; тов жилых и общественных зданий, куль- 
трал ьного Комитета КПСС и Совета Ми- турно-просветитсльных учреждений, про- 
нистров СССР «Об устранении излишеств мышленных предприятий, школ, больниц

и т. д. применительно к условиям нашей 
республики. Правда, за последнее время 
совместными усилиями архитекторов 
Грузии, Азербайджана и Армении создана 
унифицированная серия типовых проек
тов жилых секций 4— 5-этажных домов, 
однако этого далеко недостаточно. У нас 
нет необходимого количества типовых 
проектов различных сооружений.

Коренным образом перестроить свою 
работу по проектированию и строитель
ству, широко внедрять в строительство 
типовые проекты, смелее осваивать пере
довые достижения отечественного и зару
бежного строительства, вести повседнев- 

в проектировании и строительстве. Укра-1НУЮ непримиримую борьбу с проявления-
шательство и излишества, отставание с ' ми Ф °Рмализма в архитектуре и с изли

шествами в проектировании и строитель- 
типовым проектированием и внедрением Стве— таков долг архитекторов и стропте- 
индустриальных методов в строитель- лей Советской Грузии, 
ство— вес эти недостатки имели место и| В ближайшие дни Союз* советских ар- 
в архитектурной и строительной практи- хитекторов Грузии С03ывает общегород- 
ке нашей республики. 1ское совещание архитекторов, на котором

Несмотря на организацию при «Гипро- будут намечены практические мероприя-

чественного и зарубежного строительства, 
вести повседневную непримиримую борь
бу с проявлениями формализма в архитек
туре и с излишествами в проектировании 
и строительстве.

В ближайшее время предстоит пере
смотреть проектно-сметную документацию 
с тем, чтобы решительно устранить в

горстрое» сектора типового проектирова-1 тпя для быстрейшего устранения имею-
Орнаменты па дверях, пилястры, оконные >ния и определенную работу по созданию щихся в нашей работе недостатков
обрамления, бетонные балконы, большое типовых проектов, отвечающих требова- улучшения
разнообразие окон вызвали значительное нпям сегодняшнего дня, нашими архитек- публике.

архитектурной) дела в
и

рес-

удорожание строительства.
После Всесоюзного совещания строи

телей проектировщики нашей органи
зации приступили к пересмотру проектов. 
Жилой дом исполкома Тбилгорсовета на

С Л О В О  С Т Р О И Т Е Л Я
проектах всякого рода излишества в архи- Военно-Грузинской дороге, № 21/23, преж- Еогла читаешь постановление Цен-[добный пример— со зданием Зоотехниче-
тектурной отделке, планировочных и коп-) де проектировался с односкатной крышей, трального Комитета КПСС и Совета Мини- ско-ветерипарного института на Универ- 

I” 1п^К ?51!1ени>ГХ' * 1 свнтя*Фя | что вызывало увеличение высоты фасад-; стРов СССР «Об устранении излишеств с и тете кой улице: то же украшательство
ной стены. Кроме того, проект предуемтг- в проектировании и строительстве», фасадов, с одной стороны, и забвение тре- 
ривал украшение фасада декоративными: испытываешь чувство глубочайшего удо- бованнй рациональной внутренней пла- 
нишами и бетонными орнаментировании- влетворения. Постановление партии и нировки, с другой.
ми балконами. Это, несомненно, удорожало правительства, осуждающее допущенные Сейчас я являюсь старшим производи- 
строительство. После пересмотра проекта ошибки в архитектуре, проектировании и < телек работ на строительстве здания Ми- 
фасадная стена длиной около 150 метров I строительстве, направлено на дальнейшее нистерства сельского хозяйства Грузин-

1956 года надлежит разработать ряд но
вых типовых проектов жилых здании 
школ и больниц, различных культурно- 
бытовых учреждений. Решено организо 
вать специальные конкурсы на создание 
лучших типовых проектов зданий, соору-

н ш  и предприятии, наиболее экопо- снижена на 3 метра. Таким образом, объем развитие нашего народного хозяйства и окон ССР, упомянутого в постановлении 
мичных индустриальных конструкции и I кладки стен уменьшен на 170 кубомет-1 улучтение жилищных и культурно-быто- ЦК КПСС и Совета Министров СССР «Об

Н  НОВЫМ ДО СТИЖ ЕНИЯМ ?
Встреча  участников 

и экскурсантов  В С Х В
9 ноября в Колонном зале Дома союзов 

состоялась встреча участников и экскур
сантов Всесоюзной сельскохозяйственной 
выставки, посвященная итогам работы 
выставки 1955 года и задачам на 1956 
год.

Встречу открыл вступительным словом 
заместитель директора выставки тов. Бе
ляев. Затем выступили передовики сель
скохозяйственного производства, механиза
торы, руководители передовых сельхозар
телей и районов. Оки выражали большое 
удовлетворение тем, что им была предо
ставлена возможность побывать на ВСХВ—  
этой подлинно всенародной школе передо
вого опыта. Изучение и применение пред
ставленного на выставке опыта передови
ков и достижений науки позволило мно
гим хозяйствам значительно увеличить 
продуктивность полей и ферм. Об этом со
общали в своих выступлениях представи
тели различных районов страны.

Комбайнер Хакасской МТС Красноядеко- 
го края Герой Социалистического Труда, 
депутат Верховного Совета РСФСР тов. 
Кандибор изучил на выставке метод рабо
ты  знатного комбайнера Д. Гонтаря и 
других передовых механизаторов. Это по
могло тов. Кандибору в нынешнем году 
выполнить более четырех сезонных норм 
и йамолотить свыше 22 тысяч центнеров 
зерна.

Внедрение передового опыта позволило 
колхозам Суворовского района Украины 
получить в этом году в среднем по 22 
центнера зерна с гектара, по 2.500 кило
граммов молока от каждой коровы, по 15 
центнеров свинины на каждые сто гекта
ров пашни. Об этом говорил секретарь 
райкома партии тов. Хайнюков.

Председатель Масаллинского райиспол
кома Азербайджанской ССР Герой Социа
листического Труда тов. Мустафаев сооб
щил, что экскурсанты из этого района 
подробно изучали методы работы выдаю
щегося чаевода Грузли Тамары Купуния, 
опыт животноводов подмосковного колхо
за имени Сталина, Луховицкого района, 
приемы выращивания кукурузы, приме
няемые бригадиром колхоза имели Ленина, 
Закарпатской области, тов. Волошиным.

—  Если даже часть опыта и методов 
работы, которые были представлены на 
выставке, внедрим на местах, —  заявил 
тов. Мустаф аев, —  мы :  вами выполним 
поставленные партией и правительством 
задачи по резкому увеличению производ
ства продуктов сельского хозяйства и 
улучшению благосостояния колхозников.

В заключение состоялся большой кон
церт мастеров искусства. (ТАСС).

 о -------

Н овое нефтяное поде
ГУРЬЕВ, 10. (ТАСС). В десяти кило

метрах от нефтяного промысла Каратон 
на участке Кошкимбет открыта новая неф
теносная площадь с промышленными за
пасами горючего. Уже пробурено семь раз
ведочных скважин? Одна из них дала фон
танирующую нефть. На участке устанав
ливается эксплуатационное оборудование, 
прокладывается нефтепровод.

Коллектив треста «Казнефтеразведка», 
соревнуясь за достойную встречу XX съез
да КПСС, продолжает вести в Кошки м бете 
разведочное бурение.

деталей, а также на лучшее строитель
ство объектов по типовым проектам.

ров. Бетонные балконы заменены желез- ; вых условий трудящихся. Это постанов- устранении излишеств в проектировании 
нымл, ниши убраны, упрощен карниз. В  ленИ€ новое яркое проявление заботы и строительстве». Как указывается в по-

на типовое проектирование неолагопри-' зультате фасад здания получился гораз-1 Коммунистической партии и Советского становлении, стоимость отделки фасадов
до проще и красивее.

В таком же направлении были пере-(

ССР на Набережной и другие.
Наша задача состоит в том, чтобы

те ли Тбилиси приложат все силы к тому, \ пришлось 
чтобы в кратчайший срок устранить име-; оружению 
ющиеся недостатки в проектировании и лиашвили 
строительстве.

И правительства, В Передовая статья «П равды» —  11 ноября.

начальник 
Тбилгорпроекта.

Ю . К А С Р А Д З Е , 
архитектурного сектора

ятно влияет распыление проектных раоот 
по многочисленным организациям. В 
устранении этого недостатка крупную
роль призван играть организуемый ‘ Госу-1 Пр?.е„КТп„_°°'Д ™ И.Я:„З.ав<̂ . ИМ!:
дарственный Центральный институт по " "  ........................... ..
разработке типовых проектов жилых и 
общественных зданий.

Коммунистическая партия и Советское 
правительство, проявляя величайшую за
боту о благе народа, требуют строго блю
сти государственные интересы, вести ре
шительную борьбу с безответственным 
отношением к порученному делу. За допу
щение излишеств и расточительства го
сударственных средств при проектирова
нии и строительстве ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР лишили ряд архитекто
ров звания лауреата Сталинской премии, 
обязали соответствующие организации 
освободить от занимаемых должностей ру
ководителей архитектурных служб неко
торых министерств, ведомств, городов 
Горького и Харькова.

В борьбе за искоренение расточитель
ства в проектировании и строительстве 
многое призваны сделать партийные орга
низации и под их руководством кадры хо
зяйственников, профсоюзы, комсомол 
Весьма важно систематически и глубоко 
освещать в центральных и местных газе
тах и журналах работу по осуществлению 
выдвинутых партией и правительством 
задач. Речь идет о том, чтобы воспиты
вать строителей п проектировщиков в 
духе глубокой заботы об интересах страны 
и нуждах трудящихся, сосредоточить их 
внимание на успешном разрешении всех 
вопросов, связанных с дальнейшей ин
дустриализацией строительства.

Устранение недостатков в строитель
стве и проектировании, максимальное уде
шевление всех работ является делом боль
шой государственной важности. Обеспечив 
претворение в жизнь поставленных пар
тией и правительством задач, советские 
строители, архитекторы и проектировщи
ки добьются мощного подъема строи
тельной индустрии, образцового выпол
нения планов, резкого удешевления строи
тельства и повышения его качества. Это 
будет способствовать дальнейшему росту 
жизненного уровня нашего народа и 
укреплению экономики Советского Союза

правительства о благе народа. [этого здания составляет 3,9 миллиона руб-
Мне, как строителю, не раз приходи- лей, или 32 процента общей стоимости 

лось видеть архитектурные . излигае- здания. Между тем, можно было избежать
ни Кирова на Советской улице, жилого , ™ и х  огромны* расходов. Он,, вызваны
дома Министерства культуры Грузинской ЦЬ КПСС„ “  Совета Министров_СССР. Деи- были именно архитектурным,, шшшс-

ствительно, многие архитекторы зани-, ствами, ненужным украшательством, 
маются главным образом украшением фа- Центральный Комитет КПСС и Совет 
садов зданий, не работают над улучшени- Министров СССР в своем постановле- 

впредь не допускать увеличения средств ем внутренней планировки и оборудова-. нии дали исчерпывающие указания со- 
на отделку фасадов, при проектировании [ ния Жилых домов и квартир, пренебрега- вотским архитекторам, проектировщикам 
и строительстве основное внимание уде- ют необходимостью создания удобств для! и строителям, направленные на решитель- 
лять вопросам экономики строительства, населения, требованиями экономики и ное устранение недостатков и крутой 

Архитекторы, проектировщики и строи- нормальной эксплуатации зданий. Мне | подъем архитектурно-строительного дела.
со- Долг каждого архитектора, проектнровщи- 

Па- ка и строителя— всеми силами бороться
производить работы по 
жилого дома на улице
в г. Тбилиси. Увлекшись за решение поставленных Коммунистиче- 

показной, внешней стороной, архитек-! ской партией и Советским правитель-
тор, что называется, спустя рукава за
нимался внутренней планировкой квар
тир. В результате квартиры получились 
без удобств. Можно привести другой по-

ством задач.

К- Д А М И Н О В , 
старший прораб.

О ткрытие памятника 
писателю В. И. Костылеву

10 ноября на Ново-Девичьем кладбище 
в пятую годовщину со дня смерти извест
ного советского писателя В. И. Костыле- 
ва —  автора трилогии «Иван Грозный»—  
собрались его близкие: жена и дочери, 
друзья, писателя. Здесь состоялось откры
тие памятника В. И. Костылеву. Высту
пивший от имени правления Союза писа
телей СССР А. Карцев рассказал о твор
честве писателя, о его общественно-поли
тической деятельности.

К  подножию памятника, представляю
щего собой массивную плиту из темного 
гранита с бронзовым барельефом В. й. Ко- 
стылева, возложен венок от Союза писа
телей СССР. (ТАСС).

Прием К. Е. Ворошиловым
Премьер-Министра Норвегии 

Э.Герхардсена
11 ноября Председатель Президиума Верховного Совета СССР К. Е. Ворошилов 

принял Премьер-Министра Норвегии Э. Герхардсена.
Г-на Э. Герхардсена сопровождали Министр торговли Норвегии А. Скауг и Чрез

вычайный и Полномочный Посол Норвегии в СССР Э. Бродланд.
Во время беседы К. Е. Ворошилова с Э. Герхардсеном присутствовали секретарь 

Президиума Верховного Совета СССР Н. М. Пегов, заместитель Министра иностран
ных дел СССР В. А. Зорин, Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в Норвегии 
Г. П. Аркадьев. (ТАСС).

В
Завтрак у Н. А. Булганина

честь Премьер-Министра Норвегии 
Э. Герхардсена

- Ш Ш Ш -

Посещение Мавзолея В. И. Ленина и И. В. Сталина 
Внрмаиской правительственной закупочной миссией
'О ноября Правительственная закупоч- 

!ая миссия Бирманского Союза, возглав- 
^ м а я  Министром снабжения Бо Мин 
Тунгом, посетила Мавзолей В. И. Ленина

и И. В. Сталина и возложила венок.
Миссию сопровождали ответственные 

сотрудники Министерства внешней тор
говли СССР.

Беседа Н. А. Булганина, Н. С. Хрущева 
и А. И. Микояна с Премьер-Министром 

Норвегии Э. Герхардсеном
11 ноября в Кремле состоялась беседа Председателя Совета Министров СССР 

Н. А. Булганина, Члена Президиума Верховного Совета СССР Н. С. Хрущева и Пер
вого Заместителя Председателя Совета Министров СССР А. И. Микояна с Премьер- 
Министром Норвегии Эйнаром Герхардсеном.

Во время беседы присутствовали: с норвежской стороны —  Министр торговли 
Норвегии А. Скауг, Чрезвычайный н Полномочный Посол Норвегии в СССР Э. Брод
ланд, глава находящейся в СССР Норвежской торговой делегации С. Соммерфельт и 
начальник бюро политического отдела МИД Норвегии Г. Хейберг; с советской сторо
н ы —  Министр внешней торговли И. Г. Кабанов, заместители Министра иностранных 
дел СССР В. А. Зорин и В. С. Семенов и Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в 

Норвегии Г. П. Аркадьев. (ТАСС).

Председатель Совета Министров СССР П. А. Булганин дал 11 ноября в Большом 
Кремлевском дворце завтрак в честь Премьер-Министра Норвегии Э. Герхардсена.

На завтраке с норвежской стороны присутствовали: Премьер-Министр Э. Гер- 
хардсен с супругой, Министр торговли А. Скауг с супругой. Чрезвычайный и Полно
мочный Посол Норвегии в СССР Э. Бродланд с супругой, глава находящейся в СССР 
Норвежской торговой делегации С. Соммерфельт, начальник отдела печати Министер
ства иностранных дел Норвегии 0. Ос, начальник бюро политического отдела Мини
стерства иностранных дел Норвегии Г. Хейберг, секретарь Министерства иностранных 
дел Норвегии С. Экеланд, секретарь Посольства Норвегии в СССР П. Борген.

С советской стороны на завтраке присутствовали А. И. Микоян, М. Г. Перву
хин. М. 3. Сабуров, Н. С. Хрущев, А. Б. Аристов, II. П. Поспелов, Заместители Пред
седателя Совета Министров СССР П. П. Лобанов, И. Ф. Тевосян, М. В. Хрунячев, Мар
шал Советского Союза И. X. Баграмян, Министры СССР А. А. Ишков, И. Г. Кабанов 
и Н. А. Михайлов, генерал армии И. А. Серов, Ответственный руководитель ТАСС 
Н. Г. Пальгунов, заместители Министра иностранных дел СССР В. А. Зорин и В. С. 
Семенов, секретарь ВЦСПС Н. В. Попова, Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР 
в Норвегии Г. П. Аркадьев, начальник Протокола Председателя Совета Министров 
СССР Е. А. Тарабрин, заведующий Протокольным отделом МИД СССР Ф. Ф. Молочков, 
заместитель заведующего отделом Скандинавских стран МИД СССР С. А. Афанасьев, 
ответственный сотрудник Совета Министров СССР В. В. Капалкин.

Во время завтрака, который прошел в теплой, дружественной обстановке, П. А. 
Булганин и Э. Герхардсен обменялись речами. (ТАСС).

Выполнены государственные планы
Колхозы и колхозники Ахалкалакского 

района, соревнуясь за достойную встречу 
XX съезда КПСС, к 6 ноября досрочно 
выполнили годовые планы заготовок и за-

дарству сдано 38.540 центнеров молока, 
17.318 центнеров мяса, 1.535 центнеров 
шерсти, 1.333 тысячи штук яиц. 

Заготовка по врученным обязатель-
купок животноводческих продуктов. Госу- .ствам и счетам продолжается.



П а р т и й н а я  ж и з н ь

Неправильное  отношение 
к критике снизу

В Са-гареджойскюм районе нередко го
ворят о том, что необходимо вести 
непримиримую борьбу с недостатками, сме
ло развертывать деловую, острую, принци
пиальную критику и самокритику. Об атом 
говорят на пленумах райкома партии, засе
даниях бюро, собраниях актива, совеща
ниях. Если судить по словам и по речам, 
то в райкоме партии внимательно и чутко 
прислушиваются к критике снизу, и ни 
одно критическое замечание не остается 
без ответа. «

Так ли это в действительности?
В первичных партийных организациях 

района проходят отчетно-выборные собра
ния. Коммунисты высказывают много кри
тических замечаний в адрес райкома пар
тии, его инструкторских групп, бюро пер
вичных парторганизаций. Вносятся пред
ложения, направленные на повышение 
уровня партийно-политической и партий
но-организационной работы, на успешное 
осуществление решений партии и прави
тельства о крутом подъеме всех отраслей 
колхозного производства. Нет необходимо
сти доказывать, как важно для партийных 
руководителей присутствовать на собра
ниях, чутко прислушиваться к голосу ком
мунистов, быстро реагировать на их кри
тику.

В райком партии ежедневно поступают 
протоколы отчетно-выборных собраний 
первичных парторганизаций. Следовало 
полагать, что протоколы здесь внима
тельно читают, учитывают критические 
замечания и предложения, принимают 
неотложные меры по устранению недостат
ков. В действительности же ничего подоб
ного не происходит. Инструкторы орготде
ла райкома партии, получая протоколы, 
аккуратно складывают их в объемистую 
палку и заглядывают в нее только в ис
ключительных случаях.

—  Закончатся отчеты и выборы,— го
ворит заведующий орготделом В. Гусари- 
швили,—  тогда и за протоколы возьмем
ся. Выпишем критические замечания и 
начнем действовать...

К  чему такая очередность —  не понят
но. Неужели для того, чтобы отремонтиро
вать районный Дом культуры, о чем мно
го говорилось на собрании коммунистов 
отдела культуры райисполкома, или, ска
жем, чтобы партийные руководители рай

не только жилья. Здесь нет столовой, 
клуба и других культурно-бытовых уч
реждений. ,

В прошлом году на отчетно-выборных 
собраниях отмечалось, что партийные, со
ветские и хозяйственные руководители 
района не выступают перед колхозниками
и механизаторами с докладами и лек- I ченной уборки.

чтобы их ее постигла участь В  Саркис я-; 
на. Не удивительно после этого, что пар- ■ 
тийная работа в совхозе (секретарь парт-| 
бюро В. Матиашвили) ведется на низком ; 
уровне. Совхоз не выполни» плана по уро- ! 
жайности винограда. Примерно около 15 
процентов урожая погибло из-за несвоевре-

циями. Это справедливое критическое за
мечание также осталось без внима
ния: руководители райова, в частности, 
секретари райкома партия А. Кемоклидзе 
и Н. Еквтимишвили только по праздникам 
выступают перед трудящимися.

Райком партии мало что сделал для то
го, чтобы, учтя критику коммунистов, 
усилить руководство первичными партор
ганизациями и, в первую очередь, партий
ными группами, созданными в ряде колхо
зов, устранить формализм в социалистиче
ском соревновании, организовать глубокое 
и повседневное изучение, обобщение и рас
пространение передового опыта.

О том, что райком партии не прислу
шивается к критике снвзт, а порой непра-

Характерным является и такой факт.
В совхозе проведено четырнадцать откры
тых и закрытых партийных собраний, но 
секретари и другие руководящие работ
ники райкома партии ни на одном из них 
не присутствовали.

Неправильное отношение в критике сни
зу привело к тому, что в районе боятся 
прямо и открыто говорить о недостатках. 
Недавно в райком партии поступило пись
мо о злоупотреблениях в колхозе имени 
Сталина села Ниноцминда, но автор письма 
под ним не подписался. Этот случай не 
составляет исключения. В нынешнем году 
в адрес райкома партии поступило 24 ано
нимных письма.

Райком партии не прислушивается к
вильно, болезненно реагирует на критиче- | критике, которая раздается со страниц 
ские сигналы, говорит еше и такой факт.районной газеты «Сталинури ситква».

В конце марта нынешнего года редак- Так, в январе этого года газета о^убли-
ция «Зари Востока» получила письмо от ~ .........................................
рабочего Манавского виноградарского сов
хоза В. Саркисяна. В нем говорилось о зло
употреблениях, допускаемых отдельными 
руководителями совхоза. Письмо это бы
ло направлено в крайком партии для при
нятия мер. Следовало ожидать, что работ-' 
ники райкома тщательно проверят факты 
и по заслугам накажут виновных. Одна
ко они почему-то усомнились в правиль-

ковала фельетон о недостойном поведе
нии следователя прокуратуры И. Сипро- 
швили. Вышестоящие органы освободили 
его от работы. Один только райком партии 
не обратил внимания на выступление га
зеты.

На критические выступления газеты 
не реагируют многие районные организа
ции, партийные, советские и хозяйствен
ные руководители. В начале года в газете

ности письма и затеяли бюрократическую ! была опубликована корреспонденция, в 
канитель. ! кото’1>ой вскрывались серьезные недостат-

Четыре месяца понадобилось райкому 
партии, чтобы разобраться в фактах, при-

ки в работе партийной организации сар- 
тичальского колхоза. По существу этого 
выступления до сих пор не последовало

вопрос^1 положении дм в^ОБзизе^ыл^об- « • »  «  
сужден на заседании бюро. Ряд фактов
подтвердился. Так, соответствовало дей
ствительности то, что директор совхоза 
И. Пеикришвили незаконно содержал лич
ный скот вместе с государственным, дер
жал на совхозной пэсеке свои ульи, что в 
совхозе запущена культурно-массовая ра
бота. Некоторые же факты не подтверди
лись. И этого оказалось достаточным для 
того, чтобы учинить расправу над авто-

она больше заботились о выполнении при-1 ром письма. Бюро райкома партии, при
нятых решений, нужно ждать, пока за- писав В. Саркисяну, что будто он необос-
кончатся отчетно-выборные собрания?

Райком партии далеко не всегда прислу
шивается к критике, идущей снизу. Для 
подтверждения этого приведем несколько 
фактов. Иорские механизаторы неоднократ
но поднимали перед райкомом партии во
прос о том, что в МТС нет нормальных ус
ловий для работы. Времени прошло уже 
много, но положение нисколько не изме
нилось: МТС не обеспечена водой, электро
энергией, транспортом; она не имеет до
статочного числа специалистов. Механиза
торы вынуждены ездить на работу из Са- 
гареджо и окрестных сел, ибо на террп-

нованяо обвинил директора и других руко
водящих работников, предложило дирек
ции совхоза освободить его от работы. А 
как же люди, которые оказались повин
ны в злоупотреблениях? Им бюро райкома 
партии решило... указать.

Решение это по меньшей мере странное. 
Каждому понятно, что подобные решения 
не могут способствовать развертыванию 
критики.

Кстати, о критике в совхозе. Она не 
пользуется здесь уважением. На партий
ных собраниях коммунисты выступают с 
критикой робко, с оглядкой, опасаясь, ка-

тории станции не хватает жилья. *Да и бы кого не обидеть. Они, видимо, боятся,

низации.
Без ответа остались также острые кри

тические. выступления газеты— «Аркадий 
Васильевич и его должники», «Против из
вращений в торговле» и другие. Районный 
прокурор А. Гоглидзе и председатель пра
вления райпотребсоюза С. Нацвлишвили, 
которые должны были принять по этим 
выступлениям меры, вот уже много меся
цев хранят молчание, а виновники оста
ются ненаказанными.

Критика и самокритика —  яркое про
явление политической активности масс. 
Это —  сильное, испытанное оружие нашей 
партии в борьбе с недостатками. Сагаре- 
джойский райком партии должен от раз
говоров о необходимости широко развер
тывать деловую, острую, принципиальную 
критику и самокритику перейти к делу, 
чутко прислушиваться к голосу трудя
щихся, быстро и правильно реагировать 
на их критические замечания с тем, что
бы поднять уровень партийно-политиче
ской работы, добиться новых успехов в хо
зяйственном и культурном строительстве.

С. П О РТ Н О Й .
(Спеп. корр. «Зари Востока»).

О ж ивить работу профсоюзной организации
Состоялось отчетно-выборное собрание 

профсоюзной организации Стройуправле
ния 4 треста №  2 Министерства го
родского и сельского строительства Гру
зинской* ССР. С докладом выступил член 
постройкома Л. Зубашвили.

На собрании были вскрыты серьезные 
недостатки в работе профсоюзной органи
зации. Отмечалось, в частности, что по
стройкой (председатель Е. Миракова) ра

ботал неудовлетворительно, не руководил 
социалистическим соревнованием, не забо
тился о нуждах строителей. Выступая на 
собрании, П. Никитин, А. Шаншиашвили, 
М. Кострикин, С. Мерабишвили и другие 
остро критиковали постройком за то, что 
он не проводил культурно-массовой рабо
ты среди рабочих и служащих, не вовле
кал в профсоюз передовых производствен
ников, ничего не предпринимал для лик

видации задолженности по членским взно
сам.

Работа постройкома была признана 
неудовлетворительной.

В наличии этих недостатков в значи
тельной мере повинна партийная органи
зация, стоявшая в стороне от профсоюзной 
работы, не оказывавшая профорганизации 
должной помощи.

М. Ш И Р И Н О В .

К приезду в С С С Р  делегации Неродного собрания 
Народной Республики Албании

Батум ская кондитерская фабрика. 
Н а  с н и м к е :  упаковщица Н. Торо- 
сян за укладкой печенья « К  чаю*.

Фото В, Бабаяна.

Благоустройство 
рабочего поселка

Сильно вырос за последние годы рабо
чий поселок угольщиков Ахалцихе. Еще 
в 1945 году здесь было всего несколько 
временных деревянных построек. В после
дующие годы были сооружены и сданы в 
эксплуатацию 236 одноэтажных, двух
этажных и трехэтажных домов. В рабо
чем поселке построены здания средней 
школы, поликлиники, баня, детских яслей, 
интерната горно-промышленной школы, 
хлебопекарни, механизированной прачеч
ной, столовых, магазинов, клуба и т. д. 
Сейчас здесь строятся 8 двухэтажных и 
трехэтажных домов. Заканчивается соору
жение здания Дома культуры шахтеров.

Широко развернулось, индивидуальное 
жилищное строительство. На территории 
поселка построили себе дома 27 рабочих 
и служащих. В ближайшее время отпразд
нуют новоселье еще 18 шахтеров.

Значительные работы проведены по 
благоустройству рабочего поселка. Заас
фальтировано 22.436 квадратных метров 
улиц и тротуаров, высажено около 
26.500 деревьев и кустарников. С вводом 
в эксплуатацию мощного радиоузла радио
фицированы 500 квартир и общежития 
шахтеров.

За последнее время значительно попол
нился книжный фонд библиотеки поселка. 
Число постоянных читателей библиотеки 
достигает 500. В средних школах посел
ка учатся 1.030 детей рабочих, инженер
но-технических работников и служащих, 
а также детей колхозников соседних сел. 
В средней школе рабочей молодежи полу
чает образование 91 человек.

В  новой пятилетке предусмотрено строи
тельство жилых домов, здания больницы, 
административного - здания, школы, дет
ского сада, летнего кинотеатра, плава
тельного бассейна и др.

В  ближайшие годы рабочий поселок 
станет еще более благоустроенным и кра
сивым.

С. Г А Л А Н Д Я Н .
(Корр. «Зари Востока»).

Председатель Совета Союза Верховного 
Совета СССР А. II. Волков и Председатель 
Совета Национальностей Верховного Сове
та СССР В. Т. Лацис направили Председа
телю Народного собрания Народной Рес
публики Албании Гого Пуши следующее 
письмо:

«Верховный Совет Союза Советских Со
циалистических Республик имеет честь 
пригласить делегацию Народного собрания 
Народной Республики Албании посетить 
Советский Союз.

Выражаем уверенность, что посещение 
делегацией Народного собрания Народной 
Республики Албании Советского Союза 
еше больше укрепит искреннюю и глубо
кую дружбу между нашими народами и 
явится важным вкладом в дело дальней
шего развития тесного и всестороннего 
сотрудничества между Албанией и СССР.

Мы были бы благодарны Вам за уве
домление относигельно принятия нашего 
приглашения и приемлемого срока при
бытия Вашей делегации в СССР».

Председатель Народного собрания На
родной Республики Албании Гого Нуши 
прислал председателям палат Верховною 
Совета СССР А. П. Волкову и В. Т. Ла
цису ответное письмо, в котором гово
рится:

«Народное собрание Народной Респуб
лики Албании весьма признательно Вам 
за приглашение Верховного Совета Союза 
Советских Социалистических Республик

делегации Народного собрания посетить 
Советский Союз, и сообщаем, что с радо- 
стью принимаем это приглашение.

Албанский народ питает горячую лю
бовь и искреннюю дружбу к великому Со
ветскому Со ю зу  и его славным народам, 
которые освободили албанский народ от 
фашизма и щедро помогают ему в созида
тельном труде и обеспечении безопасности 
родины. Самым великим своим достиже
нием албанский народ считает дружбу е 
братскими народами Советского Союза, 
уходящую корнями в глубину древних 
времен, дружбу, которая закалилась в 
большой борьбе с фашизмом и неуклонно 
укрепляется на общем пути строительства 
социализма и коммунизма, освещаемом 
для нашего народа гением и опытом брат- 
ских народов Советского Союза. Албанский 
народ глубоко признателен великому Со
ветскому Союзу за оказываемую ему 
братскую и щедрую помощь в строитель
стве социализма, являющуюся условием и 
гарантией победы социализма в Албании. 
Мы убеждены, что визит делегации На
родного собрания Народной Республики 
Албании в Советский Союз послужит де
лу овладения советским опытом построе
ния социализма и дальнейшему укрепле
нию любви и дружбы между нашими на
родами.

Выражая Вам сердечную благодарность 
за приглашение, сообщаем, что наша де
легация выедет в Москву в середине но
ября месяца сего года».

Улучшить лекционную 
пропаганду
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В  Б ЕС ЕД Е  С Н А Ш И М  
КО РРЕСП О Н Д ЕН ТО М ...

ТВ О Р Ч ЕС К О Е
С О Д Р УЖ ЕС ТВ О

У Ч Е Н Ы Х
М ы  —  в лаборатории Института 
зоительного дела Академии наук 
узинской С С Р . Н аш  собесел- 
к_ Профессор института, доктор 
снических наук Михаил Андрее- 
ч Якубович. Хотя беседа проис- 
дит в Тбилиси, но разговор идет 

Украине, об Одессе. И  это не 
учайна
Кто  не слыш ал о знаменитых 
есских катакомбах? В  известном 
мане советского писателя В . Ка- 
ева «За власть Советов», где 
казана героическая оборона 
шееы в период Великой Отече- 
венной войны, описываемые со- 
1тия часто уводят читателя в 
кушечные пещеры одесских ка- 
комб.
Но, вероятно, немногие знают,
0 этот ракушечник является цен. 
■м строительным материалом, 
[лежи его на Украине поиетине 
исчерпаемы. Он встречается не 
лько в Одесской, но и в Крым- 
ой, Херсонской, Николаевской, 
шорожской, Винницкой обла- 
ях. Идея использовать украин
ца ракушечник и известняк в 
честве заполнителя легкого бе- 
на н железобетона была выдви- 
'та профессором М . Якубовичем 
1949 году.
Д ля проведения научных иссле- 
>ва»ий с Украины в  Тбилиси, в 
нститут строительного дела Ака- 
?мии наук республики, были за 
мены несколько вагонов раку- 
ечника и известняка, отобранных
1 месте —  в южных областях Ук- 
1ИНЫ— грузинскими специалиста, 
и. Дело в  том, что в Грузии на- 
зплен большой опыт по исполь- 
званию местных легких пород—  
юнголита, пемзы, туфа, туфало- 
 ̂ для бетонных и железобетон- 

ых конструкций. Небезинтересно 
гметить, что за последние годы 
ежду Новым Афоном и Батуми 
эоружены арочные и балочные 
осты, виадуки и путепроводы из 
егкого железобетона на базе ме
рных строительных материалов.

В  1950 году строительные орга
низации Украины установали тес
ный контакт с грузинскими учены
ми и инженерами. Усилия ученых- 
строителей двух братских респуб
лик были направлены на то, что
бы разработать рецепты для из
готовления легкого бетона и желе
зобетона на ракушечнике и невы
сокопрочном известняке, а также 
конструкций промышленно-граж
данских, сельских, гидротехниче
ских сооружений и мостов Осо
бенно усилились работы по исполь
зованию местных легких строи
тельных материалов в сборных 
конструкциях после Всесоюзного 
совещания строителей в Кремле, 
где необходимость их более пол
ного использования особо подчер
кивалась. В  частности, в своей ре
чи на совещании товариш Н. С. 
Хрущ ев указал , что блоки можно 
изготовлять из ракушечника, изве
стняка, кирпича, самана.

В  опубликованном на днях По
становлении Центрального Коми
тета К П С С  и Совета Министров 
С С С Р  «Об устранении излишеств 
в проектировании и строитель
стве» вновь указывается на необ
ходимость правильного использо
вания материалов, конструкций и 
деталей.

—  Ракуш ечник. —  рассказывает 
профессор М . Якубович, —  пори
стая порода, состоящая из скоп
лений раковин, скрепленных изве
стковым илом, а известняк —  оса
дочная горная порода, состоящая 
преимущественно из минерала 
кальцита. Исследования, проведен
ные группой научных работников 
в составе И. Бахтадзе, О. Па- 
гава, О. Квирикадзе, С. Арсени- 
швили, X. Едигарова и других, 
позволили установить, что ра
кушечник-бетон н иэвестняк-бе- 

I тон вполне морозостойки, водо
непроницаемы и обладают доста- 

|точной прочностью. Эти строи
тельные материалы с успехом мо
гут применяться при строитель

с т в е  железнодорожных и автодо-

Институт строительного дела Академии наук Грузинской С С Р. 
Н а  с в и м к е :  профессор М. Якубович (справа) и научный со
трудник И. Бахтадзе в лаборатории института.

Фото М . Квирикашвили.

рожных мостов. Ракушечный и из
вестковый бетоны обладают тем 
преимуществом, что они на 20— 25 
процентов легче обычного бетона. 
В  Институте строительного дела 
было установлено, что сцепление 
арматуры с ракушечник-бетоном и 

! известняк-бетоном почти такое же,
I как и в бетоне при заполнителях 
вулканического происхождения. 
Кроме того, при нахождении это- 

■ го бетона во влажной атмосфере 
I не происходит коррозии арматуры.

Недавно в Киеве была проведе
на конференция по комплексному 
использованию ракушечника. В 
конференции приняли участие 
представители Академии архитек
туры Украинской С С Р , Академии 

(Наук Грузинской С С Р . кафедр у к 
раинских вузов, научно-исследова
тельских и проектных организа
ций. На этой конференции с до
кладом о применении облегченно
го бетона и железобетона на ра
кушечнике и известняке Украины 
выступил профессор М . Якубович. 
Доклад вызвал большой интерес. 
Украинские ученые П. Непорож
ний, В . Заболотный. Ф . Бершеда 
и другие высоко оценили дости

жения грузинских строителей. Они 
высказались за то, чтобы внедрить 
на Украине, по примеру Грузии,

! легкие и облегченные бетоны и ж е 
лезобетон на базе местных мате
риалов.

| В  сентябре нынешнего года, до 
конференции в Киеве, украинские 
строители присутствовали на бето
нировании моста через реку Наге
ля в Западной Грузии, где был 
применен напряженно-армирован- 

, ный высокопрочный легкий желе
зобетон. Проект этой новой кон- 

1струкции моста создан в Тбилис
ском институте инженеров желез
нодорожного транспорта имени 
В . И. Ленина с участием кандида- 

I та технических наук М . Канде- 
I лаки.

Результаты были получены весь- 
! ма благоприятные.

28 октября киевский филиал 
Союздорпроекта заключил с Ин- 

1 ститутом строительного дела до- 
I говор о творческом содружестве в 
! области проектирования и строи- 
Iтельства мостов из легкого ж еле
зобетона на Украине. Грузинские 
■строители уже передали киевлянам 
; первые исходные материалы для 
■ проектирования ряда сооружений.

I Н аш и специалисты обязались так- 
I же принять участие в строитель- 
( стве на Украине первых мостов из 
легкого железобетона. В  частно
сти, намечено использовать легкие 
железобетоны в мостовых соору
жениях на обходной автодороге у 
Ялты, на участке Одесса— П алан
га— Байрамча в пойме Днестра, а 
также на дороге Белая Церковь—  
Любаш евка— Одесса.

Применение легких заполните
лей должно получить широкое рас
пространение не только на Украи
не, но и на Дальнем Востоке, в 
Казахстане, в республиках Сред
ней Азии, где имеются значитель
ные залежи ракушечника и изве
стняка. Настало время подумать 
и о строительстве полигонов и за 
водов по изготовлению сборных 
конструкций из облегченного и 
легкого бетона и железобетона 
(стеновых блоков, крупноразмер
ных деталей мостов и зданий) 
вблизи месторождений легких гор
ных пород.

М ы  задали профессору М . Я ку 
бовичу вопрос:

—  КЬкая работа проводится 
ныне в Институте строительного

1 дела по дальнейшему использова
нию местных строительных мате
риалов?

—  У  нас, в Грузин, —  сказал 
М . Якубович, —  вблизи станции 
Аджамети имеются залежи спон-

! голита. Запасы его исчисляются 
миллионами кубометров. На базе 
этой осадочной породы в республи
ке сооружены и эксплуатируются 
шесть мостов из легкого бетона и 
железобетона. В  настоящее время 

! научные работники института раз
рабатывают вопрос использования 

| в бетоне легких вулканических по- 
| род, залегающих в Ахалиихском 
1 районе. Достигнутые результаты 
(позволяют рекомендовать эти по
роды в качестве заполнителя бето- 

I на при строительстве в Ахалцих- 
ском и прилегающих к нему райо- 

I пах.
В  заключение нашей беседы 

М. Якубович выразил пожелание, 
чтобы Академия наук Грузинской 
С С Р  ускорила выход из печати 
научно-популярной брошюры «О б
легченный бетон и железобетон

Состоялся У пленум Общества по рас
пространению политических и научных 
знаний Грузинской ССР совместно с ак
тивом. Пленум заслушал и обсудил доклад 
заместителя председателя правления Об
щества Д. Енукидзе «0 мерах дальней
шего улучшения работы Общества по рас
пространению политических я научных 
знаний Грузинской ССР».

За время после первого своего съезда, 
состоявшегося в январе прошлого года, 
Общество по распространению политиче
ских и научных знапий Грузинской ССР 
проделало некоторую работу. Увеличилось 
число прочитанных лекций. Несколько по
высилось и качество лекций, что являет
ся результатом укрепления состава чле
нов Общества, улучшения методической 
помощи им.

Однако в работе Общества имеется це
лый ряд серьезных недостатков.

Лекционная пропаганда далеко не во 
всех отделениях Общества стоит на долж
ном уровне. Наряду с такими отделения
ми, как Ахметское, Гегечкорское, Кутаис
ское, Самтредское, Цхалтубское, где ре
гулярно читаются лекции по различным 
отраслям знаний, есть и такие, где чте
ние лекций носит эпизодический, бесси
стемный характер. Совершенна не удовле
творяют запросы трудящихся Горийское, 
Каспское, Цителцкаройское, Марнеульское, 
Чиатурское и целый ряд других район
ных отделений. Слабо работает Юго-Осг- 
тинское областное отделение Общества.

Основной недостаток в деятельности 
Общества, как отмечалось на пленуме, 
состоит в низком идейно-политическом и 
научном уровне многих лекций, в их сла
бой срязи с практикой коммунистического 
строительства, с особенностями республи
ки, районов и городов. Мало читается и 
издается лекций о руковотящей и направ
ляющей роли КПСС, о советском наро
де —  строителе коммунизма, о роли на
родных масс и личности в истории. Недо
статочно развернута пропаганда решений 
январского и июльского Пленумов ЦК 
КПСС. Об опыте передовиков промышлен
ности и сельского хозяйства за полтора 
года прочитано всего 30 лекций, не из
дана ни одна брошюра. Слабо популяри
зируются новейшие достижения отече
ственной и мировой науки и техники.

Имелись случаи, когда в лекциях и 
брошюрах неправильно освещался вопрос 
о роли тяжелой индустрии в развитии 
народного хозяйства.

Общество по распространению полити
ческих и научных знаний Грузинской 
ССР располагает опытными, квалифици
рованными силами. Среди 4.868 его чле
нов— 45 действительных членов и членов- 
корреспондентов Академии наук Грузин
ской ССР, 177 профессоров, более 700 
кандидатов наук, писатели, работники 
искусств, агрономы, врачи, учителя. Од
нако Общество еще далеко не полностью 
использует эти большие силы. В  ряде 
случаев правление Общества и некоторые 
его отделения недостаточно продуманно 
подбирают лекторские кадры. Среди чле
нов Общества имеются лица, нигде не ра
ботающие. Используя чтение лекций, как 
источник легкого заработка, они мало за
ботятся об их качестве и содержании.

Недостаточное внимание уделяется на
правленности, целеустремленности лекци
онной и печатной пропаганды. Крайне 
скудна и однообразна тематика лекций, 
особенно по истории КПСС, политэконо
мии, конкретной экономике промышленно
сти и сельского хозяйства. Узость тема
тики лекций объясняется, главным об
разом, тем, что подготовке лекций на но
вые темы не уделяется должного внима
ния.

При правлении республиканского Об
щества по распространению политических 
и научных знаний имеется 20 секций —  
истории КПСС, всеобщей истории и исто
рии СССР, философии, экономики, между 
народной жизни, научно-атеистической 
пропаганды, техники и др. Однако рабо
та секций, как указывалось па пленуме, 
еще не отвечает стоящим перед ними зэ-

на известняках 
Украины».

и ракушечниках

суждением лекций, которое в отдельных 
случаях носит лишь формальный ха
рактер.

Мешает улучшению качества лекций 
безответственное отношение некоторых 
рецензентов к оценке лекций.

На пленуме была подвергнута критике 
деятельность секций животноводства и 
земледелия. Они все еще не перестроили 
свою работу в соответствии с решениями 
январского Пленума ЦК КПСС.

Имеются существенные недостатки в 
работе и других секций. Так, например, 
в секции истории КПСС насчитывается 
120 членов. Однако лекции читают толь
ко 16 человек. Все еще не развернула 
свою работу секция философии.

Критикуя работу секций общественных 
наук, участники пленума подчеркивали 
необходимость усиления пропаганды борь
бы за мир, миролюбивой внешней по
литики Советского государства, истори
ческих успехов стран лагеря демократии 
и социализма.

О необходимости привлечения к лек
ционной пропаганде, наряду с известны
ми учеными, молодых научных работни
ков говорил на пленуме председатель бюро 
секции языка и литературы проф. Г. Ах
вледиани.

С критикой в адрес правления Обще
ства выступили председатель бюро сек
ции животноводства доцент А. Качахи- 
дзе, председатель бюро секции философии 
Н. Цхакая, ответственный секретарь прав
ления Юго-Осетинского областного отделе
ния Общества В. Санакоев. Они отмечали, 
что президиум правления все еще не 
обеспечил должного руководства работой 
отделений и секций Общества, не оказы
вает им деловой помощи. Редко заслуши
ваются отчеты отделений, неоперативно 
решаются практические вопросы работы 
Общества.

Ответственный секретарь правления 
Кутаисского отделения Общества В. Ча- 
кветадзе рассказал о работе лекториев на 
крупных промышленных предприятиях 
Кутаиси, о привлечении к лекционной 
пропаганде передовиков производства. ‘С 
лекциями об опыте своей работы высту
пили токарь-скоростник Кутаисского ав
томобильного завода А. Агапов, кузнец 
Кутаисского машиностроительного завода 
С. Геленидзе и другие производственники.

0 необходимости коренного улучшения 
пропаганды научно-технических и эконо
мических знаний, более широкого развер
тывания лекционной пропаганды непо
средственно на фабриках и заводах, в кол
хозах, совхозах и МТС, создания новых 
лекториев, усиления творческой связи Об
щества с производством говорили замести
тель председателя бюро секции техникп 
проф. М. Мостков и заместитель предсе
дателя бюро секции экономики доцент 
В. Бахтадзе.

В  прениях выступили также председа
тель бюро секции физики и математики 
проф. А. Харадзе, ответственный секре
тарь правления Аджарского областного 
отделения Общества Г. Гогитидзе, предсе
датель бюро секции земледелия проф. 
Н. Яшвили и председатель правления Те- 
лавского отделения Общества А. Гвенца- 
дзе.

Выступавшие уделили серьезное внима
ние вопросам улучшения и расширения 
издательской работы Общества.

Участники прений подчеркивали, что 
усилению лекционной пропаганды, охва
ту ею более широких слоев населения 
будет способствовать ее продуманное пла
нирование с учетом запросов трудящихся 
и важности тематики. Они указы вали , 
что надо увеличить количество лекций, 
популяризирующих передовой опыт в про
мышленности и сельском хозяйстве.

Пленум принял развернутое постановле
ние, направленное на быстрейшее устра
нение отмеченных недостатков, дальней
шее улучшение деятельности Общества.

Был обсужден также вопрос о созыве 
второго съезда Общества по распростра; 
нению политических и научных знаний 
Грузинской ССР. Второй съезд Общества 
решено созвать в марте 1956 года.

На пленуме выступил секретарьдачам. Заседания бюро секций и их об
щие собрания проводятся от случая к КП Грузии тов. Д. В. Мчедлишвили. 
случаю. Бюро секций ограничиваются об-| (ГрузТА!)-



Т Р И Б У Н А  П Е Р Е Д О В О Г О  
О П Ы Т А Как мы выращиваем

    табаки
В колхозе имени Церетели села Джгерда 

выращиваются высококачественные аро
матные табаки. Некоторых успехов в их 
возделывании добилась наша первая
бригада.

Табак— трудоемкая культура. Она тре
бует тщательного ухода и своевременного 
проведения всех агротехнических меро
приятий. Чтобы вырастить высокий уро
жай и получить доброкачественное табач
ное сырье, необходимо проводить все ра
боты в сроки, установленные агроправи- 
лами. Строго придерживаясь этих пра
вил, наша бригада с каждым годом повы
шает урожайность табака и улучшает его 
качество. Погектарная урожайность в 
прошлом году составила 15 центнеров. 
Следует, однако, отметить, что имеются 
большие резервы дальнейшего повышения
урожайности.

Бригада накопила из
вестный практический 
опыт, которым я хочу
поделиться.

Основа нынешнего 
высокого урожая была 
заложена еще осенью 
прошлого года. Следуя 
примеру лучших табако
водов республики, мы 
особое внимание уделяем 
рассадному хозяйству.
Под рассадники отводим 
целинные земли, кото
рые в ноябре и декабре 
вспахиваются на глуби
ну в 20— 25 сантимет
ров. К рассадникам под
возим в необходимом ко
личестве минеральные и 
органические удобрения, 
преимущественно пере
прелый навоз. Вноси
мый питательный слой 
на грядах и в парни
ках имеет толщину в 5 сантиметров. Пе
ред тем, как внести навоз, его заблаго
временно пропаривают. За 5—■'6 дней до 
начала высева табачных семян в грунт 
вносим на один квадратный метр по 
50 граммов суперфосфата. Сев в парниках 
проводим с 10 по 25 февраля, только та
бачными семенами сорта Самсун. На опы
те доказано, что этот сорт является наи
более подходящим для почвенно-климати
ческих условий нашего района.

После рыхления верхнего слоя присту
паем к севу табачных семян, а затем про
изводим трамбовку с тем, чтобы семена 
плотно легли в грунт. В тот же день 
производится легкая поливка. По мере на
добности ежедневно поливаются все посе
вы в парниках. При появлении мелких 
сорняков сейчас же проводим ручную про
полку. Как только на рассаде появляются 
четыре листочка— «крестика», проводим 
удобрительную поливку селитрой из ра
счета 25 граммов на один поливальник 
воды. Это меропрпятпе мы проводим два- 
трп раза до высадки рассады в грунт. В

и 2 центнера селитры на гектар, преиму
щественно в рядки. На каждом гектаре 
высаживаем по 100 тысяч корней рас
сады.

Очень важно, чтобы рассада подходила 
постепенно, что создаст благоприятные 
условия для высадки ее в грунт и после
дующей обработки, уборки и сушки та
бачных листьев.

После посадки, через 5— 6 дней, звенье
вые П. Амичба и В. Асабуа, при участии 
всех членов бригады, тщательно проверя
ют состояние табачной плантации, и там, 
где обнаруживается изреженность, сейчас 
же проводится подсадка табака. Спустя 
10— 12 дней после посадки приступаем к 
первому рыхлению, а затем через 8— 10 
дней проводим второе рыхление с внесе
нием азотистых удобрений из расчета 
1,5 центнера на гектар. Третье рыхле

ние проводим через 10 
— 15 дней после второ
го, с выборочной под
кормкой отставших в ро
сте растений. Четвертую 
п р о п о л к у  табачных 
плантаций проводим по 
мере надобности, Т1ри по
явлении сорняков и об
разовании корки после 
сильных дождей.

Наряду с обработкой 
табачных плантаций за
благовременно в е д е м  
подготовку табакосу
шильного хозяйства. К 
началу ломки табака мы 
имеем подготовленные 
табачные сараи с доста
точным количеством ва
гонов.

На один гектар табач
ной плантации прихо
дится в нашей бригаде 
один сарай, что полно

стью обеспечивает бесперебойную уборку 
и сушку табака. В основном ломку табака 
производим в июле и августе.

Вершкование и пасынкование— весьма 
важные агротехнические мероприятия, 
значительно повышающие урожайность и 
качество табака. Не дожидаясь полною 
цветения всех растений, мы проводим 
вершкование и одновременно удаляем от 
стебля табака отростки (пасынки).

Решающее значение для получения вы
сококачественного сырья имеют тщатель
ная первичная обработка и сушка табач
ных листьев. Нанизанный на шнуры та
бак первоначально подвергается томле
нию до тех пор, пока листья частично 
не пожелтеют. В первые 2— 3 дня мы 
выкатываем вагоны на 3— 4 часа на 
солнце, пока листья полностью не пожел
теют. Когда листья высохнут, табак вы
нимаем из вагонов и досушиваем в связ
ках шнуров.

Важное значение мы придаем сортиров
ке и тюковке табачных листьев. В про-

А. Амичба.

Это наше общее дело
Перед следователем сидит юноша с ! цовской рукой направить на верный путь, 

длинными, сильно напомаженными и как Но что может сказать сыну отец, когда 
будто слипшимися волосами. Сколько раз его самого недавно сняли с работы на 
приходилось ему выслушивать замечания, Центральном телеграфе за прогул, 
укоры учителей, насмешки товарищей из-! » А, ат._в _ п „ ка *
за этих длинных, закрывающих уши и А‘ “ » ян и Чхаидзе учатся 8 5? ' й
шею, волос. Недйно вызывали иать, со-!срв,не® ° * м  в ДРТ™» в
бирались жаловаться на его плохие от- КЛаМе' Людила К ™ ™ » -
метки, на то, что он уходит с уроков, вна директор школы
курит, не хочет постричься. Но мате- « « « “ « « « в  « ™ » в сравнительно не
рп не было в городе, в вместо вее давн0' лишь после Рев^ н и ш ц м  швол н 
беседовал с директор^ он сам. Обе- вве1енЕ|1 совместного обучения До этого 
щал исправиться Правда, относительно оба - “ ь-шка учились в бывшей 8-й муж-
волос даже обещаний никаких не давал. 
Ведь они так идут к его смуглому лицу,

ской средней школе.
Без особой скорби распрощались с эти-

к его черной бархатной куртке. Бессозна-1 ми учениками их бывшие наставники, 
тельным движением руки, по привычке, Мальчики не показывали примеров при- 
юноша поправляет прическу. | лежания, учились, как говорится, с трой-

Нет, он решительно не помнит того, ки на двойку. Альберт Азарян умудрился 
что произошло вчера. И никого из этих к 19-ти годам добраться только до десято
людей он не знает. Фамилия его Асатян, го класса, по два года просиживая то в 
он... пятом, то в восьмом классах.

Но, оказывается, следователь уже зна- Чола Чхаидзе, которого инспектор Ор
ет, что он ^Альберт  ̂Азарян, ученик 10-го джонпкидзевского РОНО Д. Рамишвили 
класса 58-и средней школы, что вместе с дружелюбно охарактеризовал в записке, 
Амираном Вашакидзе и Чола Чхаидзе они присланной на имя директора 58-й шпо
безобразничали вчера на Университетской лы, послушным, хорошим, бесхитростным 
улице, оскорбляли прохожих, дрались с мальчиком, оказался недисциплинирован- 
участковым инспектором милиции, с ко- ным учеником. Его встречали в нетрезвом 
мендантским патрулем. Тогда зачем же | состоянии, он грубил учителям, убегал 
спрашивать его? Альберт обиженно под-! с уроков, и школа, классные руководите- 
жимает губы и замолкает, а следователь ли не сумели воздействовать на него, 
вызывает второго участника вчерашнего призвать к порядку. Невольное удивление 
уличного дебоша —  Чола Чхаидзе. вызывает то обстоятельство, что мать 

Юноша в воинственном настроении. Он Чхаидзе сама педагог. Но как беспомощ- 
и здесь, в отделении милиция, продолжает но выглядит эта старая учительница, ког- 
грубить, не подчиняется следователю, ми- да речь заходит о ее собственном сыне, 
акционерам. _ Она, видимо, искренне верит в то, что

—  Подумаешь, выпили стакан-другой любить п воспитывать— ото значит лишь 
вина. А на улице работники милиции про- баловать и ласкать, 
сто придрались к нам. | п

Чола всего 17 лет, но это —  рослый,! ~  Разве 1 НЕ де™ а все » *  н'™ ' —
статный юноша с аккуратно подстрижен-1вте “  “ У * ”  '  ГМ0"  ТмдаР*
ныяи, выхоленными устами. Держится он Аи™моэо,та. -  Я т р я  раза в ночь под-

ходила к нему, чтобы поправить одеяло, 
все боялась, чтобы сын не простудился. 
А где он бывал, куда уходил, разве он 
стал бы докладывать мне? Ведь он уже 
взрослый, мой Чола.

Преподавательница математики —  мать 
не заметила, как сын получил переэкза-

открытом грунте сев начинаем 20 февра-' шлые Г°ДЫ допускалась недоорокачествен- 
дя и заканчиваем его к 15 марта.

Рассадным хозяйством руководит опыт
ный табаковод К. Кецба, который строго 
соблюдает все агротехнические правила.
Под его руководством выращивается такое 
количество здоровой рассады, которое 
удовлетворяет нужды не только нашего 
колхоза, но и частично соседней сельско
хозяйственной артели имени Молотова се
ла Евитоули.

Одновременно с выращиванием табач
ной рассады мы готовим почву для посад
ки. Местами расчищаем новые земли, на 
которых после корчевки и перекопки в 
ноябре проводим раннюю вспашку. За 7—
Я дней до начала посадки табака произ
водим вторую вспашку и боронование. К 
посадке табака приступаем в конце апре
ля и завершаем ее 20— 25 мая. При по
садке вносим по 4 центнера суперфосфата

пая сортировка, в результате чего в тю
ках попадались табачные листья низших 
и высших сортов. Сейчас после полной 
сушки листья для тюковки отбираем по 
установленному стандарту, не смешивая 
различные сорта. Это позволило нам уве
личить сдачу Табаков высших сортов.

Участвуя в социалистическом соревно
вании в честь XX съезда КПСС, наша 
бригада добилась высоких производствен
ных показателей.

Встав на трудовую вахту в честь XX 
съезда партии, мы обязались сдать госу
дарству сверх годового задания 5 тонн 
высококачественного табачного сырья.

А. А М И Ч Б А , 
бригадир первой полеводческой брига
ды колхоза им. Церетели села Д ж гер 
да Очамчирского района.

в милиции непринужденно, даже вызы
вающе. Амиран Вашакидзе старше их обо
их. Это он пытался вчера ударить участ
кового инспектора милиции.

Следователь внимательно присматри
вается ко всем троим. Они учатся в раз
ных классах, даже не в одной школе, 
может быть дружат между собой, а воз
можно и случайно встретились вчера. Но 
все они— школьники, и это заставляет 
насторожиться.

Как же случилось, что трое советских 
школьников напились, оскорбляли прохо
жих, скандалили на улице? Почему ни
кто не остановил их, и не только тогда, 
когда они безобразничали на улице. Как 
раз в это время рядом оказались и работ
ники милиции, и комендантский патруль, и 
просто проходившие мимо граждане, кото
рые помогли их доставить в милицию. Их 
нужно было остановить значительно рань
ше, когда рука ученика потянулась за 
стаканом вина, когда Альберт Азарян 
впервые пропустил по неуважитель
ной причине занятия в школе, когда 
Амиран Вашакидзе, нигде не работая, 
решил поступить в вечернюю школу рабо
чей молодежи, когда Чола Чхаидзе, до

меновку по алгебре. Он, видимо, не бало
вал ее откровенностью, а мать не знала, 
какие у сына отметки, стеснялась лишний 
раз спросить, проверить, во всем оправ
дывала, уступала ему.

Альберту Азаряну не докучали и таким 
воспитанием. Отец его работает в Цха- 
каевском районе в артели «Красный ме
таллист», там же старший брат. Подолгу 
гостит у них и мать. Альберт остается 
за старшего. Вот и 26 октября в доме не 
было взрослых, и мальчикам, когда они 
решили «кутнуть», никто не ‘сказал: 
нельзя. Появилась первая бутылка вина, 
за ней вторая, третья... В голове все пу
талось, ноги не слушались, когда они 
вышли на улицу. И вот они —  на скамье 
подсудимых.

Нет сомнения, что суд тщательно раз
берется в этом уличном происшествии. Ви 
новные получат по заслугам. Но пусть и

Месячник книги • Тбилиси. Покупатели в магазине «Сакцигни» №  27 на проспек
те Руставели. Фото В. Тархова.

Переливание крови и задачи 
организаций Красного К реста

этого неплохо учившийся, получил при для других эта печальная история послу- 
переходе в одиннадцатый класс две пере- жит серьезным уроком, 
экзаменрвки. I Если ученик пропустил занятия без

И вот здесь встает вопрос уже не о уважительной причины, учитель не мо- 
них— хулиганящих подростках, а о тех ,' жег быть равнодушен к этому. Не бес- 
кто проглядел, не заметил, как обыкно- страстную запись в классном журнале, а 
венные шаловливые мальчики стали на-! искреннее горячее волнение должно это 
рушителями общественного порядка, ху-1 вызвать в душе воспитателя. Если мать 
лиганами, попали на скамью подсудимых. | узнала, что сын получил двойку, не воз- 

Амиран Вашакидзе отлично понимает, | мущаться несправедливостью учителя сле- 
что в 20 лет давно пора кончить школу, | дует ей вместе с ним, а помочь, подтя- 
начать работу. Ему, оказывается, даже! путь, убедиться самой, что пробелов в 
«неудобно» учиться в 8-м классе обычной знаниях больше нет. Если товарищ на- 
дневной школы, и он поступил в вечер- грубил учителю, комсомолец не имеет 
нюю, но отнюдь не начал при этом рабо-1 права отвернуться —  педагог, мол, спра- 
тать, помогать семье. Выяснилось, что ! вится сам.
так даже приятнее —  больше свободного В  жизни школьников могут быть прома- 
времени и на бывших товарищей можно | хи, ошибки. Остановите их во-время, по- 
посматривать немного свысока: мальчиш- правьте, ведь это наше общее дело, това- 
ки, ходите в форме, с сумками... I рищи!

Тут бы и пристыдить его, твердой от-1 Г. И Р Е М А Ш В И Л И .

Широкое внедрение в медицинскую
практику переливания крови является од
ним из замечательных достижений совет
ского здравоохранения.

В  Советском Союзе бесплатно приме
няются все эффективные методы ле 
чения, к  которым относится и перелива
ние крови. Благодаря трудам славной
плеяды ученых нашей страны А. А. Баг- 
дасарова, А. А. Богомольца, С  И . Спасо
кукоцкого, Н . Н. Еланского, Г .  М . Муха- 
дзе, В. Н. Ш амова и других переливание 
крови прочно заняло почетное место сре
ди действенных современных лечебных 
средств.

Известно, какую  огромную роль сыгра
ло переливание крови в период Великой 
Отечественной войны, когда сотням ты 
сяч советских людей благодаря гемо
трансфузии была спасена жизнь.

Особенно разителен эффект перелива
ния крови во время шока и острых кро- 
вопотерях, при ранениях, желудочно-кишеч
ных и легочных кровотечениях, в послеро
довом периоде и т д. Срочное переливание 
крови в этих случаях выводит больного из 
тяжелого, казалось бы безнадежного, со
стояния. -*

С большим успехом применяется пере
ливание крови при сильных ожогах, лу 
чевой болезни, отравлениях, при заболе
ваниях кроветворных органов, легочных 
нагноениях, до и после сложных хирурги
ческих операций, некоторых инфекцион
ных заболеваниях.

Н а основании данных клинйки и экспе
риментальных работ все больше расши
ряются показания к  гемотрансфузии. В  
связи с этим значительно увеличивается 
потребность лечебных учреждений в крови.

Перелитая кровь в  количестве 200—  
500 млгр. и больше оказывает так называе
мое заместительное действие, т. е. возме
щает дефицит крови в организме человека.

В  нашей стране проделана огромная 
работа для того, чтобы сделать перелива
ние крови повсеместным и доступным. О бу
чены и подготовлены кадры врачей, четко 
налажено консервирование крови.

Впервые способ консервации крови был 
предложен крупным русским ученым В. В. 
Сутугиным около 100 лет тому назад. Со
ветские медики усовершенствовали этот 
метод. Применение стабилизаторов —  ве
ществ, предупреждающих свертывание 
крови, дало возможность сохранять кровь 
до 20— 30 дней.

В  нашей республике служ бу перелива
ния крови возглавляет Институт перелива
ния крови Министерства здравоохранения 
Грузинской С С Р  имени профессора Г. М. 
Мухадзе. В  районах созданы станции пе
реливания крови и донорские отделения.

Д ля бесперебойного снабжения лечебных 
учреждений кровью необходимо иметь до
статочное количество доноров. Строгое 
соблюдение правил групповой совмести
мости крови донора и больного перед 
каждым случаем переливания, правиль

ный учет показаний ■ противопоказаний
к переливанию крови, медицинское обсле
дование доноров являю тся основными 
предпосылками для применения этого эф
фективного лечебного метода.

Д ача  крови донором не представляет 
для него никакой опасности, так как взя
тая кровь очень быстро восстанавливается 
организмом.

При зачислении резервных доноров про
изводится их медицинский осмотр врачом- 
терапевтом и определяется групповая при
надлежность крови. Резервные доноры 
могут быть в любое время переведены в 
активные.

Доноры в нашей стране окружены забо
той и вниманием партии и правительства. 
Руководители предприятий, учреждений ■ 
учебных заведений обязаны отпускать до
норов для дачи крови н соответствующих 
процедур с сохранением за ними среднего 
заработка во время перерыва. Доноры 
имеют преимущественное право получения 
путевок в санатории и дома отдыха.

Указом Президиума Верховного Совета 
С С С Р  доноры, давшие не менее четырех 
литров крови, награждаются эначком 
«Почетный донор С С С Р» .

Только за последние 3 года в  нашей
республике награжден такими аначками 
221 человек.

В  настоящее время, в связи е расшире
нием применения в медицине, переливания 
крови, ощущается необходимость в попол
нении донорских кадров. В  этом направле
нии, наряду с органами здравоохранения, 
активную работу должны провести орга
низации Красного Креста. Н а  это указал 
I I I  Всесоюзный съезд Обществ Красного 
Креста и Красного Полумесяца С С С Р .

Комитеты первичных организаций пред
приятий, учреждений, учебных заведений, 
колхозов и совхозов, а  также райкомы, 
горкомы и обкомы Красного Креста долж
ны решительно улучшить свою работу.

Необходимо привлекать к  этому делу 
врачей больнично-поликлинических учре
ждений, домов санпросвещения, института 
и станций переливания крови, а такж е 
доноров и активистов Красного Креста, 
хорошо знакомых с вопросами перелива
ния крови.

В  условиях Советского государства, гае 
лечение бесплатно и общедоступно, где ге
мотрансфузия основана на строго научной 
базе, имеются самые широкие возможности 
применения переливания крови.

В  тесном контакте с органами здраво
охранения, при активной помощи широкой 
советской общественности организации 
Красного Креста сделают все возможное 
для полного обеспечения лечебных учре
ждений кровью, способствуя тем самым 
успешному лечению трудящихся.

А . Х Е Л И Д З Е ,  
председатель Ц К  Общества Красного 
Креста Грузинской С С Р.

П О  З А Л А М  
М У З Е Е В  
Г Р У З И И Рассказ о родном городе приземистыми круг- ского писателя М аксима Горького о

Обойдя залы музея, осмотрев сотни 
интересных экспонатов, красноречиво 
повествующих о многовековой исто
рии Тбилиси и его кипучей, много
гранной жизни сегодня, посетители 
выходят из одноэтажного каменного 
здания на благоустроенную, всю в 
зелени, Комсомольскую аллею.

— А  теперь, —  говорит экскурсо
вод, —  продолжим наш рассказ о 
Тбилиси. Вот он перед вами...

Чарующая панорама столицы Со
ветской Грузии раскрывается с вы 
соты аллеи. Дома как бы ступенями 
спускаются к зеленой полосе Куры  
с ее новыми набережными. Направо 
и налево —  стены и крыши теряю т
ся в дрожащем на горизонте мареве. 
Напротив, за холмами, угадывается 
«Тбилисское море*. Ярко сверкают 
на солнце громады новых домов. По- 
°сеннему пестры пятна садов я пар
ков. Уходят вдаль асфальтовые ли 
нии ближних улиц. Высоко в небо 
взметнулись заводсюш трубы много
численных предприятий. Неопределен
ный, ровный гул, из которого вне
запно вырвется то голос автомобиль
ного рожка, то гудок электровоза, 
то еще какой-нибудь знакомый звук—  
нее это доносит до вас могучее ды
хание большого, полного жизни и 
Движения города.

Отсюда, с высоты Комсомольской 
аллеи, вы можете различить уже 
знакомые вам по музею драгоцен
ные исторические памятники столи
цы республики и ее новые архитек
турные и инженерные сооружения 
Осмотр города с вознесенной высо- 
ко над ним аллеи делает необычай- 
1,0 предметными, живыми, буквально 
осязаемыми ваши впечатления от 
всего того, с чем вы только что по
знакомились в залах музея. В  этом— 
сильная сторона месторасположения 
государственного историко- этногра
фического музея города Тбилиси на 
комсомольской аллее. Имеется в 
ЭТ°М и другая, но уж е  теневая сто
рона, о которой мы скажем ниже.

Музей существует с 1923 года- 
сто появление было обусловлено нз-

лыми колоннами. 
Оно покажется 
вам знакомым— вы 
только что восхи-

ветской власти в Грузии работами вые и новые детали. Чрезвычайно | щались его макетом, выставленным 
по реконструкции и расширению | интересны макеты различных жи- | в одном из залов музея. Это  так на- 
улиц в старой части города —  надо ; лищ  —  бедняцкого дарбази, аристо- 1 зываемый «Голубой дом», в котором, 
было зафиксировать то, что бг.звоз- ! кратического дома, буржуазного до- I по свидетельству старожилов, провел 
вратно уходило в прошлое. Постелен- ма, мастерских лудильщика и во- 
но музей обогащался все новыми сточных музыкальных инструментов, 
экспонатами, рос и расширялся. Ныне винного погреба и духана, знямени- 
он размещен в приспособленном для , ТЫх тбилисских серных бань и фрук- 
музейных нужд помещении из 12 вы- товой лавки, восточной и русской

хлебопекарен и т. д.ставочных залов на Комсомольской 
аллее и насчитывает до двадцати 
тысяч самых различных экспонатов, 
дающих довольно полное представ
ление о многовековом героическом 
прошлом Тбилиси и истории его со- Пушкин. Растворы в первом этаже, 
циалистической реконструкции. | висячий балкон в середине вто-

Вот макет дома на Пушкинской 
улице, где в 1829 году жил великий 
русский поэт Александр Сергеевич

в 1834 году несколько дней Михаил 
Ю рьевич Лермонтов.

М узей располагает богатой пор
третной галереей крупных обществен
ных деятелей Грузии X IX  и начала 
X X  веков —  виднейших грузинских 
ученых, писателей, художников, м у
зыкантов, актеров.

В  одном из залов выставлены пор-

Тбилиси:
«Я  никогда не забываю, что имен

но в этом городе сделан мною пер
вый неуверенный шаг по тому пути, 
которым я иду вот уж е четыре де
сятка лет. Можно думать, что имен
но величественная природа страны в 
романтическая мягкость ее народа,—  
именно эти две силы дали мне тол
чок, который сделал из бродяги ли 
тератора».

Многовековая история Тбилиси по
казана в музее в двух основных раз
делах —  дореволюционного и совет
ского периодов.

Первый раздел состоит из темати
ческих комплексов: возникновение

ского хозяйства Тбилиси (1921— , 
1929 гг.), промышленность города, 
Тбилиси в годы довоенных пятиле
ток и Тбилиси в  послевоенные годы.

В  седую древность уходит история 
города. И зучая экспозицию первого 
раздела, вы узнаете о том, как воз
ник Тбилиси, как он рос и разви
вался, крепнул и расширялся, герои
чески сражался с врагами, отстаивая 
свою честь и независимость, неодно
кратно разорялся ими дотла, вновь 
собирался с силами. А  экспонаты вто
рого раздела рассказывают о том, как 
старый буржуазный и чиновничий 
Тбилиси с отсталым городским хо
зяйством и полукустарной промыш- 

| ленностью был превращен волею
города, древнейшие памятники мате- к 0ММуНИСТИчесК0Й партии и Совет- 

треты выдающихся представителем, риальнои культуры, археологические ского правительства за исторически 
братского русского народа, побывав-, находки на территории Тбилиси, Тби- короткийк ОТрезок времени в большой 

Гпепи экспонатов музея -  богатая1 рого- “ их или проживавших в  Тбилиси- лиси в борьбе с внешними врагами. щий благоустроенный социали-

СТ^ ? В. . ^ “ - КаКи .СТ^ ^  ™ . . И м™ ьской  аллее, вы  захотите вернул- | Г р т й а ^ Г Т  Т « - 1  Генными о ч Г Г и Т у ^ р ы  исоветского периода. Н а  этих карти
нах запечатлены уголки старого го
рода, его быт, торговля и ремесла, 
каравансараи, своеобразная балкои-

ся в город пешком, то, спустивш ись1 стого А. Чехова, А. Островского, в X IX  веке, 1905 год в Тбилиси, го- 
с горы по тропинке, а затем по лест- М . Горького и_ других, композиторов род накануне установления Совет
нице на улицу Энгельса и пройдя

ная архитектура с характерными ви -1 на Аллавердскую площадь, вы уви 
тыми столбами, застекленными тале-1 дите на ней ГОЛуб0ватое двухэтаж- 
реями и т. д. 1

В  музее собраны предметы 
городской утвари —  чисто тби
лисской, присущей только наше-

Чайковского, Рахманинова и Рубин 
штейна, художников Гагарина, А йва
зовского и Верещагина. Чувство гор
дости за родной город испытываете

ской власти в Грузии.
Второй раздел вклю чает комплек 

сы: борьба за Советскую власть в 
Грузии, установление Советской вла

искусства, со всесторонне развитым 
городским хозяйством.

Знакомство с музеем, рассказываю 
щим о героическом прошлом Тбилиси 
и его прекрасном настоящем, укреп-

му городу— медная и глиняная 
посуда, костюмы мокалаков 
(тбилисских горожан), шитье, 
вышивки.

Вот материалы, характеризу
ющие водоснабжение бедного 
питьевой водой старого Тбили
си,— глиняные водоводные тру
бы, глиняные коллекторы, рас
копанные во время строитель
ства Тбилисского бальнеологи
ческого курорта, кожаные ме
ха —  «тулухи», в  которых раз
возилась вода из Куры .

Музей богат искусно выпол
ненными, представляющими 
большую ценность моделями 
архитектурных и исторических 
памятников работы художни- 
ков-моделистов Л . Набатова, 
А. Саакова и М . Мансветашви- 
ли. Можно подолгу осматри
вать, например, огромную мо
дель построек Метехского зам-

ное здание с резными балконами и вы. читая слова великого пролетар- I сти, период восстановления город- ляет в вас чувство любви к  родному 
у городу, вызывает, стремление

беречь его, множить его сла 
ву. Вы  гордитесь тем, что ж и 
вете в  этом славном городе. 
Эти  чувства и мысли вы раж е
ны в многочисленных запи
сях, сделанных посетителями в 
книгах впечатлений. Вот, что, 
например, написала группа тби
лисских учащихся после осмот
ра музея:

«Историко - этнографический 
музей произвел на нас боль
шое впечатление. М ы  счастли
вы, что живем в цветущей сто
лице Советской Грузии. Испы 
тывая чувство гордости за свой 
город, мы хотим сказать о нем 
словами поэта:

чавшамися уж е в первые годы Со- ка, обнаруживая в ней все но-

Н а  с н и м к а х :  в залах Тбилисского историко-этнографического музея. Слева —  макет «Голубого дома», спра
ва —  посетители осматривают макет Метехского замка. в»070 в - Тархова.

в»8о̂ >оЬо — ЛздБо
о>з*СГ«х>:

а>&о{̂ о1ю —
®8чС^оЬо, &ззБо {«>3(0*

О)?>0{̂ оЪв 
(оа&л&д», ЗсоЗода̂ оо!»

Трое других посетителей так выра
зили свои чувства:

«Лю блю  тебя, мой родной город. 
Лю блю  твое прошлое и настоящее 
и уверен в твоем блестящем буду
щем».

А  вот запись, сделанная студента- 
ми-турнстами из Одессы:

«То, что мы увидели в музее, пре
взошло наши ожидания. М ы  проник
лись чувством гордости за наш у 
советскую действительность. Спасибо 
работникам этого музея».

Подобных записей, сделанных на 
русском, грузинском, украинском, 
армянском, азербайджанском, эстон
ском и других языках, многие сотни.
В  историко-этнографическом музее 
города Тбилиси побывали тысячи экс
курсантов и турис.тов со всех кон
цов Советского Союза, из городов и 
сел нашей республики. Его посеща
ли и продолжают посещать наши 
гости из стран народной демократии. 
Число посетителей музея растет с 
каждым годом, и этот рост был бы 
еще ощутимее, если бы не пло
хая транспортная связь музея с го
родом.

Это  и есть другая слабая сторонз 
месторасположения историко-этногра
фического музея на Комсомольской 
аллее. Дело в том, что на аллею 
можно попасть на автобусе маршру
та №  6. Но это путешествие сопря
жено с большими трудностями. На 
линии работают один-два автобуса, 
причем ходят они далеко не аккурат
но. Нам понадобилось трижды вос
пользоваться услугами автобуса №  6 
и каждый раз приходилось ждать 
машину по 50— 60 минут. За  это 
время на конечной остановке авто
буса на проспекте Руставели соби
рается огромная очередь и не всем 
удается сесть в машину. Думается, 
что эти трудности поездки удержи
вают многих тбилисцев от посещения 
аллеи и расположенного на ней му
зея.

Транспортная связь с Комсомоль
ской аллеей должна быть налажена. 
Это  будет способствовать увеличе
нию посещаемости историко-этногра
фического музея Тбилиси, история ко
торого учит нас любить и беречь род
ной город.

Г. Т Е В З А Д З Е
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Бирманская общественность 
одобряет Совместное заявление 

Н. А. Булганина и У Ну
РАНГУН, 10 ноября. (ТАСС). Совместное

заявление Председателя Совета Министров 
СССР Н. А. Булганина и премьер-министра 
Бирманского Союза У Ну встречает широ
кое одобрение бирманской общественности.

Исполком Бирманского комитета защиты 
мира в своем решении отметил, что «это 
заявление имеет огромное значение для де
ла мира в Азии и во всем мире, для дру-

Совещание министров иностранных дел четырех держав Первенство СССР по легкой атлетике

Ассамблеи ООН

Ж ЕНЕВА, 10 ноября. (ТАСС). 8 и нении Германии, Советская делегация, по, Из этого вытекает, заявил В. М. Моло- 
9 ноября после трехдневного перерыва! утверждению Даллеса, отказалась рассмот- тов, что только полный учет того об- 
министры иностранных дел Франции, реть предложения западных держав и в ! стоятельства, что на территории Германии 
Англии, Советского Союза и США про- то же время не внесла своих собственных : существуют два различных германских 
должали обсуждение первого пункта по-1 предложении. Даллес сделал попытку изо-' государства и что воссоединение Германии |
весгки дня: европейская безопасность и ; бразить дело так, будто позиция Советской не может быть осуществлено иначе, как |
Германия. } делегации не соответствует «духу Жене-1 по взаимному согласию этих государств, [

Представители трех западных держав выа> может помочь найти правильное решение
в своих выступлениях всячески подчер-1 Глава Советской делегации В. М. Моло-; германского вопроса 
кивали, что их предложения по этому 1 тов в своих заявлениях отметил, что цель1 Глава Советской делегации подчеркнул, 
вопросу якобы вдохновлены «широким ду-! предложений трех западных делегаций что задачей четырех держав является 

жественного сотрудничества между Бирмой хом согласия». Мы, заявил французский ; состоит в том, чтобы осуществить реми-! всемерно способствовать установлению 
и Советским Союзом». Исполком подчерк- | министр иностранных дел А. Пинэ, счи- ■ литаризацию не только Западной, но и { взаимного доверия, сближению между обо- 
нул, что дружба с Советским Союзом слу-| Тавм, что представили Советской д’елега-! Восточной Германии и вовлечь всю Гер- ; ими немецкими государствами, налажи- 
жит укреплению независимости и сувере- | 'такой план безопасности, который ! манию в Северо-атлантический блок. Со-1 ванию сотрудничества между ними. В. М. 
нитета Бирмы и открывает перспективы [ рассеивает всякие опасения. Касаясь га-1 ветский Союз, сказал В. М. Молотов, не Молотов отметил важное значение пред- 
для развития ее экономики и культуры. \ раНтий предлагаемых западными держа-1 может сочувствовать такой цели и отнюдь ложения Советской делегации о создании 

Как сообщает газета «Нью тайме оф Бир- : вами, А. Пинэ, однако, признал, что неко-! не может содействовать ее достижению. ■ Общегерманского совета, который мог бы
ма», на состоявшейся вчера ежегодной I торые из них имеют смысл только в том; Народы Советского Союза знают, что воз-1 первоначально координировать соотвех-
конференции профсоюза служащих управ- ■ случае, если объединенная Германия всту-; рождение германского милитаризма не-, ствующие действия 1Дг и 1ФГ в области
ления гражданского снабжения была при- : пит в Северо-атлантический блок (НАТО), совместимо с сохранением мира и безопас-, политической, экономической и культ}р-
нята резолюция, одобряющая Совместное ! А. Пинэ, как и другие представители за-; «остью народов Европы. 1 ной жизни, поскольку они затрагивает
заявление Я . А., Булганина и У Ну. падных стран, утверждал, будто целью | В. М. Молотов отметил, что позиция, общегерманские интересы, а также ден-

Советского Союза является «распростраие-|трех западных держав в германском во-: ствия в отношении укрепления мира и 
ние коммунизма» на всю Германию. Он | просе не считается с реальным положе-; безопасности в Европе.

1 0 -Я  Р Й Р Р М Я  Г Р Н Р П Я Л К Н Р И  Утверждал, что Советская делегация яко- ■Н0е*  вещей. На территории Германии,; в  од Молотов показал полную неоспо-
г  бы не предложила ничего конкретного по ; кав известно, имеются два государства ; вательность заявлений, будто Советская

вопросам безопасности и германского едггн-; Германская Демократическая Республика | делегация не исходит из Директив Глав 
ства. I й Германская Федеральная Геспублика.; правительств четырех держав и будто Со-

В  П О Л И Т И Ч Е С К О М  К О М И Т Е Т Е  | . иногтпанныт чет >ДлЯ Т0Г0’ ЧТ(>бы П0ДГ01Ч№ИТЬ Д.ействитель-; ветский Союз не внес конкретных прсд-
гп т  о п т '  ,л  - /т.пп\ п .  английский министр иностранных дел; но приемлемое предложение по вопросу; 10жений но вопросу о европейской
НЫО-ПОРЕ, 10 жоября. (хАСС). Поли- Г. Макмиллан выразил несогласие с мне-, объединения Германии, сказал В. М. Мо-1 безопасности и Германии. Он напомнил 

тнческии комитет начал вчера рассмотре- кием Советской делегации о том, что вне-; необходимо учесть точку зрения 10 предложенном Советским правитель-
нпе предложения представителя Ьолумоии сенный западными державами проект до- | пе Германской Федеральной Рее-! ^ Г щ е е в р о ^ с к о м  договоре о коллек-
о том, чтооы комитет занялся обсуждением говора о гарантиях недостаточен, посколь-; б но и Германской Демократиче- " вной̂  йопам ости  в Европе Поскольку 
Еореиского вопроса, веторыйстоп  в попе- пу он игнорирует гарантии безопасности СЕов Ресщбл„ г . Между тем тремя деле-! ™ “ д„г“ „р о д ш в о  не встретил под! 
стке дня и ооъеднняет в себе три под- для соседей Германии. По его словам, ука- гациячи не было сделано даже попытки 1 держки СССР предложил позднее договор 
пункта: доклад Комиссии ООН по объеди- занный проект представляет предложение; ь отуб.тшмва„ное на дня я ваявле-: Гб1 'опасикти  в ЁвТопе в т е к а я  те? 
нению и восстановленито Кореи; доклад западных держав на тот случаи если | '  пр1в,тольства Германской Депавра-1 ^ т а ц и “ н и м  свое нТдложеГе етноси- 
нейтральной комиссии по репатриации; | Германия решит войти в НАТО и Запад-' р^птбдики I Л ™ ,
проблема бывших военнопленных в Корее. I „„европейский союз. Западные державы,; Л я и я >  _ У подчеркнул в этой связи { Го о р ^ еа и Гв  Ё?р„“ а“ яжеЁредложе 

После выступления представителя Ео- 5*“ “  он’ нвк<)гда не откажутся от в  ^  Молотов, —  игнорировать или не-! ние по германскому вопросу,
лумбии слово взял представитель СССР и Западноевропейское союза, дооценнвать существования окрепшей!
Я. А. Малик. Он отметил, что во время ’ Е  Макмиллан заявил, будто Советский Германской Демократической Республики I • Молотов напомнил далее, что Со-
предыдущего рассмотрения вопроса о по- ! ^ юз стремится оставить Германию раз- 0 ее г8-миллионным населением. Правит-1 ветсвая делегация внесла важное предло-
рядке обсуждения пунктов повестки дня : Деленной. Министр иностранных дел Ан- ся ли ^  тем или иным людям и.ти нет, |жение 0 выводе с территории Германии в 
комитета Советская делегация предлагала глии, как и государственный секретарь ’ но Германская Демократическая Респуб-, трехмесячный срок иностранных войск, 
приступить к обсуждению вопроса о разо- | США, утверждал, что советское предложе-; лргка крепко стала на свои нош и ус-; за и.сключением ограниченных контин- 
ружении. Учитывая предыдущее решение ; ние в создании Общегерманского совета ' П€ШН0 развивается». I рп1” ’л”
комитета, сказал Я. А. Малик, мы в на- ! не является предложением по вопросу о | Касаясь представленного западными 
стоящее время не вносим формального 
предложения по этому вопросу, но иопреж- 
нему считаем, что было бы целесообразно, 
чтобы комитет приступил к обсуждению 
вопроса о разоружении.

Представитель Англии Диксон выска
зался в том смысле, что поскольку вопрос 
о разоружении стоит в повестке дня Же
невского совещания, то рассмотрение это
го вопроса здесь якобы может усложнить 
положение.

Представитель Индии Менон, сослав
шись на то, что Комиссия по разоружению 
до сих нор не представила свой доклад Ге
неральной Ассамблее, который должен 
быть рассмотрен Политическим комитетом, 
высказался за необходимость ускорить 
представление этого доклада.

Комитет без голосования решил начать 
обсуждение корейского вопроса.

Выступивший затем представитель Си
рия Шукейрц предложил, чтобы для уча
стия в обсуждении корейского вопроса бы

те птов,
—  Если три западные державы,-         . _ -ска-

воссоединении Германии. ! державами п л а н Г  ^щ еТерманскйх Т ы бо- ! зал он,— не готовы в  принятию этого
В  своем выступлении 9 ноября Г. Мак-! ров в качестве средства объединения Ге-р- • предложения, то Советское правительство 

мнллан пытался представить дело та- мании, В. М. Молотов сказал: .предлагает оосудить вопрос не о выводе
ким образом, будто Советская делегация \ С одной стороны, такой план игнори-1 войск, а о существенном сокращении 
не исходит из директив данных участ-1 рует реально существующие условия в ! иностранных войск в 1ермании. Советская 
пикап совещания Глава™ правительств Гернании, поскольку еще не,сопрел во п р » ; »ооит
четырех держав. Он отметил, что невоз-! о проведении таких выборов. С другой! например, на ои процентов войска четы 
можность согласования точек зрения по! стороны, если бы мы и согласи.тись с та-! Рех держав в Германии. Мы предлагаем 

«не может не по-1 кого рода надуманным планом, мы не! одновременно сократить, на число выве-

Со всех концов нашей страны съезжаются в Тбилиси участники Всесоюзного 
первенства по легкой атлетике. Н а с н и м и е :  встреча команды спортсменов 
Белорусской С С Р  на Тбилисском вокзале. Фото В. Тархова.

ЗА В Т Р А — Н А Ч А Л О  СО СТЯЗАН И Й

ГермаНСКОМУ вопросу «не мольет не но- < щгдл паддлвпииш ваш сшит, ».»« - -
влиять также и на дух. с которым мы | смогли бы его провести в жизнь без со-1 Денных из Германии войск озщуго числен
ие рейд ем к  обсуждению второго и треть-1 гласия самих немцев, живущих в Герман-! ность вооруженных сил каждой из чегы- 
его пунктов повестки дня». ской Демократической Республике и в Гер-1 Р °х держав.

Государственный секретарь США ; манской Федеральной Республике. Нако- • В. М. Молотов внес также на рассмо- 
Д. Даллес значительную часть своего вы -; нец, такого рода механическое слияние! трение ^совещания предложение делегации 
ступ ления 9 ноября посвятил попыткам : двух частей Германии путем так назы-1 СССР об̂  основных принципах договора ме 
приписать

У ноября ПОСВЯТИЛ попыткам ; двух частей термании путем так, Н»Ы-11ЛЛИ т  ппппжкиг
Советокому Союзу стремление ваемых «свободных выборов», проводи-; жду существующими в Европе грушжров- ; ^ "ж е н и ю ве л и сь  под рукюодетш

г>.ггтгпл Грпмятгпи. Он также I мых к тому же. как это предусмотрено! ками государств. 1 ГО ИЗ ЛУЧШИХ ЛПРИ1 ИЯ лигтпя —

Завтра на тбилисском стадионе «Дина
мо* состоится открытие соревнований на 
лично-командное первенство Советского 
Союза по легкой атлетике. В  состязаниях 
принимают участие сильнейшие легкоатле
ты нашей страны. Среди них —  неодно
кратные чемпионы и рекордсмены Совет
ского Союза Нина Думбадзе, Галина Зы- 
бина, Надежда Коняева, Галина Вино
градова, Надежда Двалишвили, Нина Ог- 
каленко, Владимир Куц, Юрий Литуев, Л е 
онид Григорьев, Отто Григалка, Владимир 
Ситкин, Анатолий Юлин, Ардальон И г 
натьев, Михаил Кривоносое, Василий К у з 
нецов и другие. Н а  счету многих участни
ков первенства С С С Р  —  блестящие побе
ды, одержанные в многочисленных между
народных соревнованиях, рекорды мира и 
Европы по различным видам легкой атле
тики.

В  программу Всесоюзного первенства 
по легкой атлетике входят состязания в 
беге на короткие, средние и длинные ди
станции, эстафетном беге, соревнования 
по прыжкам, метанию копья, диска и моло
та, толканию ядра, многоборьям.

Розыгрыш Всесоюзного чемпионата пс 
легкой атлетике является крупнейшим со
бытием в спортивной жизни страны Про
ведение подобных соревнований в Тбилиси 
возлагало серьезную ответственность на 
спортивные и общественные организации 
республики за тщ ательную подготовку к

что к
открытию Всесоюзного первенства по лег
кой атлетике в Тбилиси была проделана 
большая подготовительная работа.

На тбилисском стадионе «Динамо» за- 
; ново пришлось переделывать весь легко- 
| атлетический сектор стадиона. Строители 
| оборудовали места для прыжков в длину и 
I в высоту, для прыжков с шестом, участки 
I для метания копья, диска, молота. Осу- 
' ществлена капитальная реконструкция га-

по ее
под руководством одно- 

специалистов —  техникаувековечить раскол Гермашш. Он также мых к тому же, к а к  это предусмотрено|ками государств. ____  ____
утверждал, что Советский делегация яко-1 «планом Идена», в присутствии и пост-1 Г- М акмиллан предложил прервать об- : киевского стадиона «Динамо* Л . М . Кри- 
бы дает неточное толкование Директив ; ранных войск, могло бы повести к нару- суждение первого пункта  повестки дня я  - вошеева. Активное участие в работах по

-------- -------| ..........— - ----   ,тм,гт<тттт.х™а I п ])иступить на следующем заседании—  реконструкции сектора легкой атлетики на
стадионе «Динамо» приняли комсомольцы 
и молодежь Тбилиси.

Глав правительств четырех держав. I шению кровных интересов трудящихся 
Д. Даллес указал, что обсуждение первого | Германской Демократической Республики, | 1С ноября к рассмотрению второго во

проса повестки дня —  о разоружении.
В. М. Молотов заявил, что у Советской К  началу Всесоюзного первенства

Республики и представители Южной Ко
реи. Обосновывая свое предложение, Шу- 
ьейри заявил, что вопрос, который пред
стоит обсудить Политическому комитету, 
касается судьбы целого народа и поэтому 
должен быть выслушан голос этого народа. 
Он подчеркнул, что отказ заслушать одну

делегации нет возражений против этого : почти полностью обновлен спортивный ин
вентарь стадиона. Приобретены ядра, ди
ски, молоты, копья, металлические стойкипредложения.

пункта повестки дня привело к соглаше-'с чем нельзя согласиться. Естественно, 
нйю по ряду вопросов, относящихся к ! нельзя согласиться с тем, чтобы у тру- 
обеспечегаш безопасности Однако, когда' дящнхея ГДР были отобраны фабрики и 

ли приглашены представители правитель- ; совещание перешло к вопросу о воссоеди- заводы, земля и богатства ее недр.
ства Корейской Народно-Демократической

О сновны е принципы договора между существующими  
в Европе группировками государств

( П р е д л о ж е н и е  д е л е г а ц и и  С С С Р )
Руководствуясь стремлением к укрепле-1 союза, с одной стороны, и государства- : ному статьей 51 Устава ООН, в случае I нсийСТ̂ п ^ Яг0обша^Ся°Гпй 

нию мира п признавая необходимость | ми— участниками Варшавского договора,; вооруженного нападения. ' ,д
из сторон был бы вопиющей неенравед- ! В(.емерно содействовать уменьшению ме- с другой сторопы. Такой договор мог бы | 2. Государства— участники договора бе-
ливостью. Ш укейри напомнил, что Корей- | ЖдуНародной напряженности и установ- " ~ Я Ш ^ -------------------    — -----------------
ская Народно-Демократическая Республика 
является стороной в международном со
глашении о перемирии а Корее и что По
литический комитет не может игнориро
вать ее существования. Приглашение 
представителю Северной Кореи принять 
участие в обсуждении корейского вопроса, 
сказал он, было бы шагом вперед к соз
данию в Корее единого государства.

После внесения этого предложения пред
ставитель США Уодсворт предложил отсро
чить начало его обсуждения под тем пред
логом, что член делегации США, который 
занимается этим вопросом, не смог при
сутствовать на заседании. При • этом 
Уодсворт упомянул, что делегация США 
имеет «весьма серьезные возражения» про
тив предложения делегата Сирин. Предста
вителя США поддержал представитель Ан
глии Диксон.

В итоге возникшей дискуссии комитет 
решил обсудить вопрос о приглашении 
представителей Северной и Южной Кореи 
на дневном заседании 10 ноября.

Запрос в греческом парламенте
АФИНЫ, 10 ноября. (ТАСС). Газета 

«Авги» сообщает, что депутат парламен
та Г. Цацанис направил запрос, в котором 
просит председателя парламента и мини
стра иностранных дел информировать пар
ламент о том, по каким причинам не да
ется ответ Президиуму Верховного Совета 
СССР, пригласившему депутатов греческо
го парламента посетить Советский Союз. 
Указывается, что это приглашение «спо
собствует полезному развитию отноше
ний между двумя странами».

лению доверия в отношениях между го
сударствами,

Правительства Советского Союза, Соеди
ненных Штатов Америки. Франции и Ве
ликобритании согласились с тем. что ин
тересам поддетхжания мира в Европе от
вечало бы заключение догозора между го
сударствами— участниками Северо-атлан
тического пакта и Заяадноевропепского

быть основан на следующих принципах: | рут обязательство взаимно консультиро- 
1. Государства— участники Северо-ат- ! ваться в случае возникновения между ни-

лантического договора и парижских со
глашений, с одной стороны, и государ
ства— участники Варшавского договора, с 
другой стороны, обязуются не применять 
вооруженную силу друг против друга. Это 
обязательство не должно наносить ущерба 
праву государств на индивидуальную или 
коллективную самооборону, предусмотрен

ии разногласий и споров, которые могли 
бы создать угрозу поддержанию мира в 
Европе.

3. Договор носит временный характер

для прыжков, барьеры, шесты и т. п.
Ряд  мероприятий осуществлен для л у ч 

шего обслуживания зрителей этих соревно
ваний. Устроены специальные элек!риче- 
ские указатели, по которым можно, сидя 
в любом секторе стадиона, узнать резуль-

о ходе со- 
по радио спор

тивным комментатором.
В  этом году соревнования на первенство 

С С С Р  по легкой атлетике отличаются от 
аналогичных соревнований, проведенных в 
прошлые годы, более сложными условия
ми. Прежде всего следует отметить, что 
нынешние соревнования впервые проводят
ся в столь позднее время года. Это  сдела-

и действует до тех пор, пока он не бу- но с целью подготовить легкоатлетов на
шей страны к  очередным олимпийскимдет замепен другим договором относитель

но создания системы коллективной 
безопасности в Европе.

Турецкий журналист о советско-турецких
отношениях

СТАМБУЛ, 9 ноября. (ТАСС). Шюкрю 
Кая пишет в газете «Хюрриет», что Же
невское совещание, «кажется, несомненно, 
будет способствовать развитию и укрепле
нию отношений между двумя блоками». 
Приведя в качестве положительных^ фак
тов обмен визитами кораблей английского 
и советского флотов, поездки туристов, 
журналистов, ученых и парламентских дея
телей, Кая заявляет:

«Несомненно, .дружба будет способство
вать увеличению числа взаимных поездок 
и развитию торговли, а поездки и торговля, 
в свою очередь, будут способствовать за
ключению договоров. Турция и Россия 
должны более остальных стран ждать 
пользы от подобной нормализации контак
тов, ибо в период, когда в этих странах 
только совершалась революция, когда они 
были отрезаны от остального мира кордо
ном вражды и блокадой, дружественные 
отношения, которые они установили, были 
полезны для каждой из этих стран как в 
политическом, так и в экономическом отно
шениях.

Таким образом, извлечение Турцией и 
Россией пользы из укрепления связей меж
ду двумя блоками (что является третьим 
пунктом повестки дня Женевского совеща-

Просюотр советского фильма 
в Тегеране

ТЕГЕРАН, 10 ноября. (ТАСС). 8 ноября 
иранское общество культурной связи с 
СССР организовало просмотр советского 
фильма «Ромео и Джульетта».

ния) представляет собой естественный и да
же необходимый результат. То 'обстоятель
ство, что во время приема у премьер-ми- 
пистра Бирмы У Ну в Москве первый се
кретарь большевистской партии Советской 
России Хрущев жаловался на узость ны
нешних отношений между Турцией и Рос
сией, следует рассматривать как проявле
ние новой идеологии, господствующей в 
политике Москвы в отношении Турции.

Хотя слова турецкого посла о том, что 
«не Турция нарушила дружественные от
ношения», являются уместным и справед
ливым ответом, это высказывание Хруще
ва, несомненно, является вежливо протя
нутой дружеской рукой. Поскольку дружбу 
и хорошие отношения, как сказал Хрущев, 
нарушил Берия, а Молотов заявил ранее, 
что Россия отказывается от своих требова
ний, и предоставил Турции гарантии, то 
с устранением этих препятствий возвраще
ние к нормальным отношениям является 
естественным.

Развитие экономических и торговых от
ношений Турции с Россией при условии 
сохранения договоров и обязательств долж
но удовлетворить союзников в такой же 
степени, как я эти две страны».

СТАМБУЛ, 11 ноября. (ТАСС). Глав-, помогать России деньгами, специалистами, 
ный редактор газеты «Дюнья» Атай по- \ материалами или оборудованием», 
местил в своей газете передовую статью,; Тем не менее^в настоящее время, пишет 
в которой говорится об огромных успехах 1 Атай, Советский Союз достиг такого эко- 
в области экономического развития, до-! комического развития, что промышленные 
стигнутых в СССР за годы Советской предприятия в СССР «могут производить 
власти> | все то, что производит американская про-

^ти успехи, отмечается в статье, были | мышленность».

гт п и с у т с т п о ва т о  более тысячи че- В»ДУ Советской России и при отсутствии! тят сохранить отсталые страны в каче- <присутствовало оолее ты ся.и  че ^  кредИ1Ч)В из.за грагаЩы, по-! стве рынка сбыта, однако «пример Рос-

Газета «Дад» пишет, что на просмотре ] достигнуты, несмотря на длительную бло-1 Атай пишет, что сейчас некоторые хо-
фпльма
ловек, в том числе депутаты меджлиса, 
редакторы газет, политические деятели.

Это очень интересный фильм», —  заяв
ляет газета.

В Национальном собрании Франции
ПАРИЖ, 10 ноября. (ТАСС). В течение 

всей ночи в Национальном собрании 
Франции продолжались дебаты об избира
тельной системе в связи с возвращением 
законопроекта о досрочных выборах из 
Совета республики в нижнюю палату для 
второго чтения.

Как уже сообщалось, Совет республики 
впес в законопроект поправку, предлага
ющую восстановить довоенную систему го
лосования по мелким избирательным 
округам. Сторонники этой системы в 
Национальном собрании предприняли но
вые попытки добиться ее принятия. Од
нако, хотя эту систему и отстаивали де
путаты-социалисты, радикалы и ряд у 
других парламентских групп, она была |  ̂
вновь отклонена Национальным собра- 4 
нием.

После отклонения большинством голо
сов еще двух проектов парламентская 
группа социалистов решила отказаться от 
поддержки избирательной системы по 
округам и выступить в защиту пропор
циональной избирательной системы, су
ществовавшей с 1946 года по 1951 год. 
Эту более демократическую избиратель
ную систему поддерживают также комму
нисты, многие члены партии МРП и не
которые другие депутаты.

В  пять часов утра слово было предо
ставлено главе правительства Эдгару Фо
ру, который поставил вопрос о доверии 
требуя отклонить все внесенные предло
жения о реформе избирательной системы 
и принять без всяких изменений проект 
парламентской комиссии по регламенту и 
всеобщему избирательному праву. Этот 
проект предусматривает сохранение изби
рательной системы 1951 года (т. е. ныне 
действующей системы), но без блокиро
вания политических партий.

В случае, если правительству Эдгара

играм, которые, как известно, будут про
водиться в будущем году также в ноябре.

К  участию в соревнованиях допускаются 
в этом году лишь спортсмены, имеющие по
казатели не ниже первого разряда. Кажды й 
участник первенства может соревноваться 
не более чем в двух видах легкой атлети
ки. За достигнутый в соревнованиях спор
тивный результат, равный норме мастера

спорта, легкоатлету начисляется дополни
тельно 300 очков, за установление рекорда 
С С С Р  —  500 очков, за мировой рекорд _
1.000 очков.

Все это позволяет надеяться, что пред. 
стоящие соревнования пройдут в острой 
спортивной борьбе, а их участники по- 
радуют Родину новыми высокими спортиа- 
ными результатами.

К  сожалению, команда легкоатлетов Гру
зии выступает на Всесоюзных соревнова. 
ниях не в полном составе. По таким важ
ным видам легкой атлетики, как  бег на 
100, 200 и 800 метров, прыжки в  высоту, 
метание копья у женщин; бег на 1.000 мет
ров, прыжки с шестом, тройные прыжки, 
метание диска и копья у  мужчин и по ря
ду других видов легкой атлетики в респуб- *| 
лике не достигнуты результаты первого 
разряда, дающие право на участие в пер
венстве страны.

Вместе с тем, многие легкоатлеты Гру
зии ознаменовали подготовку к  Всесоюз
ному первенству новыми высокими дости
жениями. В  числе молодых легкоатлетов, 
которые вместе с опытными спортсменами 
будут защищать на соревнованиях спор
тивную честь Г  рузии, следует отметить 
прыгуна Роберта Ш авлакадзе, барьерного 
бегуна М . Тугуши, рекордсменку в беге 
на 400 метров А. Овивян, спринтеров 
Л. Антадзе, Р . Трапаидзе и других.

Нет сомнения, что легкоатлеты Грузии 
приложат все силы, чтобы с честью вый
ти из этих ответственных соревнований.

Корреспондент «Зари Востока» беседовал 
с одним из участников Всесоюзного пер
венства С С С Р  по легкой атлетике прослав
ленным бегуном на длинные дистанции ре
кордсменом и чемпионом С С С Р  Владими
ром Куц.

—  Я  буду участвовать, —  рассказал 
В. Куц, —  в соревнованиях по бегу на 
дистанциях 5.000 и 10.000 метров. Борьба 
за звание чемпиона С С С Р  предстоит 
упорная. Достаточно сказать, что если два 
года назад у меня не было на этих ди
станциях серьезных конкурентов, то сей
час положение в корне изменилось. Вместе 
со мной на эти дистанции побегут моло
дые легкоатлеты, добившиеся за последнее 
время прекрасных результатов. Особенно 
следует мне опасаться И. Чернявского,
А. Ануфриева, Е . Ж укова , Г. Бусалаева.

Не менее острая борьба должна, по мое
му мнению, развернуться на дистанциях 
в 400 и 800 метров, а также на 3-000 мет
ров с препятствиями.

—  Каково ваше мнение о новой беговой 
дорожке тбилисского стадиона «Динамо»?

—  Я  уже делал разминку на новой до
рожке. Строители осуществили большую 
работу. Новая беговая дорожка намного 
лучше старой. Ж а л ь  только, что к работам 
приступили так поздно. Боюсь, что грунт 
не успеет хорошо улечься. Многое, конеч
но, будет зависеть от погоды. Низкая тем
пература, дождь, ветер могут заметно сни
зить результаты.

—  Рассчитываете ли вы на этих сорев
нованиях побить мировой рекорд в беге на
5.000 метров?

—  Об этом сейчас говорить еще рано. 
М огу заметить только одно. И  я, и моя 
товарищи по дистанциям настойчиво гото
вились к  этим ответственным состязаниям.
И  каждый из нас, конечно, сделает все 
возможное, чтобы добиться самых высоких 
результатов.

Редактор И. Ч ХИ КВИ Ш ВИ Л И .

13 ноября, вечером

Творческий вечер

Г.  Г Е Г У Ч А Д З Е
1. ДАИ СИ  3-й акт.
2. ТОСКА 3-й акт.
3. АИДА 3-й акт.

Начало вечерних спектаклей в 8 час., 
дневного — в 12 час.

В ТЕАТРАХ
балета имени 3. Палиашвили — 

веч.); театр имени Ш. Руста- 
— «Испанский священник» (в 8 ч. веч.);

Марджанишвили — «Мария Стю- 
.); театр имени А. Г р и б о е д о в а -  

8 ч. веч.), театр армянской 
горах Армении» (в 8 ч. веч); 

А театр муэкомедии имени В. Абашидзе — «Иные 
*  нынче времена» (в 8 ч. веч.); русский ТЮЗ — 

«Наша дочь» (в 7 ч. веч.); грузинский к у к о л ь 

ный театр — «Баир» (в 10 ч. утра); «Натвряс 
твали» (в 2 ч. дня); русский кукольный театр-

скольку целью стран Европы и Америки,! сии показывает, каков будет результат 
как подчеркивает Атай, было «уничто-1 даже в том случае, если этого захотят все; Фора будет выражено доверие, это буде-
жить большевизм». Естественно, отмечает ; те, кто держит в своих руках власть во означать одобрение Национальным собра-

что эти страны «не намеревались всех индустриальных странах». нием такой избирательной системы.

ГО СУД А РСТВЕН Н Ы Й  ДРА М А ТИ ЧЕСКИ Й  
ТЕАТР имени А. С. ГРИ БО ЕД О ВА

«Дружные зверята» (в 11 ч. утра и в 1 ч.

1 ГРУЗИ Н С КАЯ ГО СУД АРСТВЕННАЯ  
% ФИ ЛА РМ О Н И Я

ДОМ Ж ЕЛ ЕЗН О Д О РО Ж Н И КА  
(Плехановский пр., 127-а) 

Воскресенье, 13 ноября
КО Н Ц ЕРТ-Л ЕКЦ И Я  

ЗНАКОМ СТВО С М УЗЫ КА Л ЬН Ы М И  
ИНСТРУМ ЕНТАМИ  

Лектор — доцент П. Хучуа.

дня).

V / / / 
к /

У У У У У У У

12 ноября
И. Попов, А. Степанов ПОРТ-АРТУР
13 ноября, днем
И. Попов, А. Степанов — ПОРТ-АРТУР
13 ноября, вечером
А. Штейн П ЕРСО Н А ЛЬН О Е Д ЕЛО

Начало вечерних спектаклей в 8 час., 
дневного — в 12 час.
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Т Р Е Б У Ю Т С Я
| КОЧЕГАРЫ и КУРЬЕРЫ |
|  Обращ аться по адресу: гор. Тбилиси, |  
|  просп. Руставели. 42, в комендатуру |  

.Зари  Востока* |
П||||Ш11ШШ11Ш11Ш111111Ш1111111Н1111Н1'11Ш11111111111111111111111<Н

^  1-й концерт абонемента № 2 для учащихся / 
^  младшего возраста 4-й и 6-й музыкальных / 
/, школ. , /

 ̂ Начало в 3 часа дня. /
КО Н Ц ЕРТ-Л ЕКЦ И Я У

^ Т ВО РЧ ЕС Т ВО  СО ВЕТСКИ Х КОМПОЗИТОРОВ^ 
(песни и камерные произведения) У 

|  Лектор — М. Пичхадзе. /
/. 1 -й концерт абонемента ТА 6 для учашихся^ 
^старшего возраста 4-й музыкальной школы 
^ училища, 6-й и 7-й музыкальных школ- / 
А Начало в 6 час. вечера.

М. Т. в Г. М. Малояны с семьей и родста*"- 
ииками извещают о смертя 

Тамары Ивановны Аракеловой.
Гр. паних. 12 ноября, в 7 час. веч., на кв.-- 
Плехановский проспект. 10. Вынос 13 ноябр- 

в 3 часа дня, на Кукийское кладбище.
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